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ЛЕТНИЙ КОМПЛЕКС

Р а б о т а е т  А В М
Коллектив агрегата по 

приготовлению витаминной 
травяной муки .из совхоза 
«Заветы Ленина» Кожевни- 
ковского района в этом году 
решил заготовить боль
ше тысячи тонн кон
центрированного корма. 
Одними из первых в обла
сти механизаторы получи
ли первые гранулы. Опера
торы АВМ Семен Соловьев

и Алексей Бородин извест
ны своими высокими пока
зателями не только у себя 
в районе, но и в области. 
Хорошо работают на скаши
вании зеленой массы Петр 
Кнац, Александр Изотов. 
В этом году подобралось 
дружное звено на отвозке 
сырья — Владимир Андре
ев, Анатолий Корнеев, Вла

димир Абрамов, Евгений 
Гаврилов. Весь коллектив 
трудится на полном хозрас
чете.

* * *
НА СНИМКАХ: идет ко

совица ржи; оператор Алек
сей Бородин и гранулятор- 
щик Николай Емельянов.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

ОБЪЕДИНЕННЕ
«С)(БЭЛШРОСВЕТ»

Обязательства —  
досрочно

в  спирально-электрод
ном цехе состоялся ми
тинг, участники которо
го поддержали линию 
партии и государства на 
перестройку. Металлоза- 
готовители заверили, что 
их коллёктив досрочно, 
к дню открытия XIX Все
союзной партийной кон
ференции, выполнит план 
полугодия.

Повышенные социали- 
'стические обязательства 
в честь партийной конфе
ренции успешно выпол
няются и в других це
хах объединения. Девять 
бригад сборку, рабочие 
цехов №№ 20, 32 и дру
гих — всего 1 2 0  чело
век — перекрыли зада
ние шести с половиной 
месяцев. Сотки тысяч 
электроламп будут изго
товлены из сэкономлен
ных полуфабрикатов и 
материалов.

В цехе № 21 сверх
плановую продукцию в 
;ка'нун конференции вы
дали бригады сборки, ру
ководимые коммуниста
ми В. Е. Авденковым, 
В. С. Маиогончуком, 
В. М. Шутовым, М. Л. 
Кочегаровым и беспар
тийными бригадирами 
Ю. М. Кочуриным, 
М. А. Криворучко, 
Г. Н. Волынцевым.

Новаторы —  
производству

Новаторы объединения 
с начала года внедрили 
в производство 95 рацио- 
нализаторсшх предло
жений, давших около 
1 0 0  тысяч рублей эконо
мии. Это больше, чем 
планировали получить 
рационализаторы в пер
вом полугодии.

Лидерами творческого 
поиска стали рабочие и 
инженеры — 3. И. Гри
ценко, В. И. Макуха 
В. И. Киселев, С. В. Ор 
лов, А. М. Бирюков 
Ценные предложения, на 
правленные на повыше 
ние срока службы ос 
настки и технологическо 
го оборудования для вы 
пуска товаров народного 
потребления, внедрили 
работники цеха № 35 
В, А. Огурешников и

В. М. Ильин. Их разра
ботки дали экономию в 
14 тысяч рублей.

Обязательство года
— получить от рациона
лизаторских предложений 
экономический эффект в 
2 1 0  тысяч рублей вме
сто 2 0 0  тысяч по плану
— успешно выполняется.

Выбрали
главного

технолога
Заводская многотираж

ная газета и «молния» 
у проходной пригласили 
коллективы подразделе
ний объединения принять 
участие в выдвижении 
кандидатов на должность 
главного технолога. Брига
диры сборочного цеха 
№ 2 1  выдвинули канди
датом начальника бюро 
отдела главного конст
руктора В. П. Абакумо
ва. Заявку на участие в 
конкурсе, подал А. П. 
Алексеев — > председа
тель профкома объеди
нения. Из двух претен
дентов предстояло вы
брать одного.

Прежде чем присту
пить к тайному голосо
ванию, участники вы,бо
ров познакомились с ха
рактеристиками канди
датов, Каждый из них 
выступил с программой 
и ответил на вопросы, 
И наконец ответствен
ный момент: принявшие 
участие в выборах опу
стили в урну бюллетени. 
Большинством главным 
технологом объединения 
был выбран А. П. Алек
сеев. Это сообщение 
счетной КО.МИССИИ было 
встречено аплодисмента
ми.

Создается
кооператив

На основе договора с 
администрацией он будет 
заниматься разработкой 
и изготовлением пресс- 
форм для новых това
ров народного потребле
ния. Члейами кооперати
ва стали семь человек — 
раЗочие инструменталь
ного и ремонтно-механи
ческого участков, инже
нер-конструктор.

Новые виды товаров 
народного потребления 
должны отличаться вы
соким техническим уров
нем, пользоваться спро- 
сод .̂ Разработку техни
ческой документации и 
изготовление пресс-форм 
члены кооператива бу
дут выполнять во вне
рабочее время по кален
дарному графику, ут
вержденному администра
цией объединения. ; До 
конца текущего года они 
должны представить про
изводству комплекты 
пресс-форм на изготовле
ние мыльницы обыкно
венной и со вставкой, 
вешалки. В перспективе 
возможен переход «а коо
перативные основы все
го участка товаров на
родного потребления, 
вплоть до открытия сво
его магазина.

В. КРАВЦОВ.

ВСЕ П Р А В А -  
ПРЕ ДПР ИЯТИЮ

Митинг трудового коллек
тива, посвященный пред
стоящей XIX Всесо
юзной партийной кон
ференции, на Кузовлевско:*! 
тепличном комбинате явил
ся логическим завершением 
широкой кампании по обсу
ждению Тезисов Централь
ного Комитета КПСС. Они 
обсуждались, дополнялись, 
некоторые положения диску
тировались на партийных 
собраниях в цеховых парт
организациях, на рабочих 
собраниях в тепличных це
хах и на едином политдне. 
Немало существенных пред
ложений по Тезисам отпра
вили коммунисты совхоза 
в райком партии. Это и ис
ключение поправки по выбо
рам партийных и советских 
работников на третий срок, 
уточнение целей обществен
но - политической аттеста
ции коммунистов (она ни в 
коей мере не должна при
вести к сведению личных 
счетов, избавлению от не
удобных партийцев), и не
обходимость отказаться ра
ботникам партийного' аппа
рата от каких-либо приви
легий... Однако основное 
внимание при обсуждении 
коммунисты обратили на со
вершенствование хозяйст
венного механизма, осуще
ствление радикальной зко- 
номической реформы. Вся 
сверхплановая прибыль

должна оставаться в распо
ряжении предприятия, не
обходимо отказаться от бю
рократического аппарата 
объединения «Томскплодо- 
овощпром», в материально- 
техническом снабжении пе
рейти от фондирования к 
оптовой торговле ресурса
ми. Люди высказывали 
предложения, чтобы всем 
совхозом перейти на аренд
ный подряд. Тогда уж само
стоятельность никто не от
нимет.

После рабочего дня весь 
коллектив комбината (за 
исключением смен, занятых 
на обслуживании теплич
ных блоков) собрался у 
проходной. Коллектив спра
вился с напряженным соци
алистическим обязательст
вом; к дню открытия парт
конференции выполнить 
план трех лет пятилетки по 
реализации .продукции. Это 
удалось сделать даже не
много раньше намеченного. 
Наибольший вклад в трудо
вое достижение внесли кол
лективы цехов №№ 1 , 3, 5, 
7, 8 . Они досрочно справи
лись и с полугодовым пла
ном реализации. Руководи
телям отличившихся подра
зделений, передовикам про
изводства были вручены, по
четные гра.моты. Выступав
шие на митинге начальник 
цеха № 3 Н. К. Поламар- 
чук, технологи цеха № 1

Н. Р. Рогова и цеха № 7 
Г. Б. Косачева предложи
ли принять такие же напря
женные обязательства до 
конца года, что было сдела
но.

Но речь шла не только о 
«вале». Особое внимание 
выступавшие уделили каче
ству выращиваемых ово
щей, как не допускать 
в:предь нитратных перебо
ров. В числе выполнивших 
свои социалистические обя
зательства накануне конфе
ренции и коллектив биоло
гической лаборатории. Ее 
сотрудники ставили перед 
собой цель: в период веге
тации растений не исполь
зовать ядохимикаты, бо
роться с вредителями и бо
лезнями биологическими ме
тодами. Им .удалось это 
осуществить.

В заключение митинга 
коллектив тепличного ком
бината принял резолюцию, 
в которой выразил полную 
поддержку курсу партии на 
перестройку, на демократи
зацию нашего общества и 
дапомнил томским делега
там, отправляющимся в 
Москву на конференцию, о 
замечаниях и предложени
ях по Тезисам, высказанных 
на совхозных собраниях.

В. э м и х ,  
секретарь парткома сов

хоза « Кузов левский».

К интересам  
молодых. . .

Интервью с секретарем обкома ВЛКСМ 
С е р г е е м  К у р о ч к и н ы м

— Накануне .XIX Всесоюзной парткон
ференции у комсомольцев и молодежи об
ласти, думается, есть большая необходи
мость вадать себе вопросы: «А что же из
менилось в самой массовой молодёжной 
организации, от чего удалось комсомолу 
избавиться, что приобрести? Есть ли на 
самом деле движение в организации Или 
мы только говорим о нем?» Многие ком
сомольцы, с которыми приходилось встре
чаться, озабочены тем, что после XX съе
зда комсомола они не видят никаких из
менений в своей комсомольской .организа
ции, во многом хорошие решения съезда 
так и остались на бумаге, по-прежнему 
авторитет Комсомола низок.

— Так это или не так . в конкрёт,ной 
комсомольской организации — судить са
мим комсомольцам. И они, к сожалению, 
в этом чаще всего бывают правы. Чаще, 
но далеко не всег'да. Идеи XX съезда 
ВЛКСМ, дошедшие в комсомольские О'рга- 
низации, дали толчок поиску, переходу от 
разговоров к реальным делам. Все больше 
комитетов комсомола стремятся уйти от 
формализма, заорганизованности, ищут 
прямые пути соединения комсомольской 
работы с реальными проблемами молоде
жи. Ничто так сильно не нанесло вред 
комсомолу, как оторванность работы от 
интересов конкретного человека. Созда
лась парадоксальная ситуация, когда ком
сомольская организация, созданная преж
де всего для реализации творческого по
тенциала ее членов, отошла от интересов 
комсомольцев.

В ' ЭТИХ условиях от обкома ВЛКСМ, 
комитетов комсомола области потребова
лась решительная ломка административно
го стиля руководства. Не так быстро, как 
хотелось бы, но все больше появляется 
к,омсомольских организаций со своим ли
цом, живущих насыщенной жизнью, все боль
ше комитетов комсо.мола активно начинают 
заниматься социальными проблемами моло
дежи. Особенно остро обсуждается в ком
сомольских организациях, в молодежных 
аудиториях жилищная проблема. И это 
закономерно. Хотя в области и делается 
многое, для ее решения, все-таки десятки 
тысяч семей, и прежде всего .молодых, 
нуждаются в жилье, средний срок полу
чения квартиры для молодой семьи состав
ляет 10—15 лет. Исходя из этого^комите- 
ты комсомола области решительно вклю
чились в строительство жилья. В настоя
щее время более 30 комсомольских орга
низаций области силами комсомольско-мо
лодежных строительных отрядов строят 
молодежные жилые, комплексы, жилые до
ма, объекты соцкультбыта. Только в 1987 
году молодежными строительными отря
дами сдано 730 квартир, около 1.700 квар
тир будет сдано нынче. А за этими циф
рами стоят конкретные молодые люди с их 
проблемами, в решении которых комите
ты комсомола оказывают им помощь. 
Трудно уже представить себе домострои
тельный комбинат без молодежного жило
го комплекса. Ведь МЖК—это более 220 
квартир, дополнительно сданных за полто
ра года, это 2 0 0  человек, пришедших по 
комсомольским путевкам для работы на 
комбинат, это 3 миллиона рублей, освоен
ных на реконструкции завода КПД, это 
стадион и подростковый клуб, молодежное 
кафе, это дружный, сплоченный коллектив 
по месту 'жительства. Активно строитель
ством жилья для молодежи и силами мо
лодежи занимаются комитеты комсомола 
нефтехимического комбината, электротех
нического завода, НПО «Полюс», ГПЗ-5.

Немало и других примеров .поворота ко
митетов комсомола к интересам молодежи. 
Только создание городского центра науч
но-технического творчества молодежи «По
иск», школы молодых руковЬдителей при 
Томском горкоме комсомола позволило 
привлечь творческий потенциал молодых 
для решения серьезнейших социально-эко
номических задач. Большую работу ведут 
комитеты комсомола по возрождению ав- 
то{)итета патриотического движения сту
денческих отрядов, возвращению ему прин
ципов добровольности, преодолению года
ми сложившегося потребительского отно-

С Е К Р Е Т Ы  « « З О Л О Т О Г О  П Е Т У Ш К А »

Птицефабрика «Межениновская» открыла в Томске фирменные кафе и магазин.

В ОДНОЙ^ старинной 
кулинарной книге 
есть такое примеча

ние: «...а любителям мяс
ных блюд мы все же насто
ятельно советуем мясо пти
цы — во всех отношениях 
полезное и питательное. А 
чтобы оное не приелось, на
прягите свой ум и фанта
зию: готовьте его всегда по- 
разному. Не забудьте вос
пользоваться нашими ре
цептами. Но и сами больше 
зи^спериментируйте ».

— Я бы из этого настав
ления, — говорит бармен 
В. Ф. Паршуко.в,—особенно 
выделил фразу: «Готовьте
мясо птицы всегда по-разно- 
м!у». Этого как раз и не 
х|ватает нашим столовым, 
где курица не пользуется 
опросом. А что касается 
рецептов,-то каждый уважа
ющий себя кулинар дол
жен обязательно иметь свое 
фирменное блюдо.

Фирменное блюдо Влади
мира Федоровича — нури- 
ца по-китайски, запеченная 
в гриле. Готовится целиком, 
фаршируется овощами и 
специями... впрочем, пол
ный рецепт он предпочитает 
держать в секрете. И чем 
больше секретов у кафе, 
считает Владимир, ’jbm при

тягательнее оно для посети
телей.

А притягательность ново
го кафе такова, что по ве
черам здесь редко бьшают 
свободные столики, а в ма
газине полуфабрикатов в 
течение всего дня — оче
редь. Ежедневная выручка 
магазина и кафе 450—500 
рублей. Это больше, чем в 
любом другом таком же ка
фе управления общественно
го питания.

— В общепите, знаю по 
опыту своей работы, — го
ворит Владимир, — чтобы 
внедрить какое-то новое 
блюдо, надо ждать, когда 
соберется кулинарный со
вет. Словом, волокитное де
ло. Не случайно во всех со
рока кафе один и тот же 
ассортимент. А здесь же 
можно экспериментировать 
без оглядки, главное — все 
точно скалькулировать. Од
на из главных функций на
шего кафе — пропаганда 
новых и разнообразных 
блюд из курицы.

В магазине полуфабрика
тов в широком ассортименте 
представлена вся продукция 
птицефабрики «Меженинов
ская»: окорока и суповые 
наборы, копчености, кури
ные потроха...

Идея создания этого 
фирменного торгового комп-

шения к отрядам со стороны хозяйствен
ных руководителей.

Немало речей произнесено по вопросам 
производительного труда школьников. Но 
желающих заняться решением этого воп
роса конкретно, как ^сделали, к примеру, 
в совхозе имени 50-летия СССР Томского 
района, находится гораздо меньше. А в' 
этом хозяйстве не побоялись доверить ре
бятам и создали школьный учхоз, кото 
рый по договору с администрацией совхо 
за взялся за уход за 250 телятами и выра 
щивание овощей на площади 1 0  гектаров. 
Причем обеспечивают овощами не только 
школьную столовую, но и продают другим, 
получая за это определенную плату. Об
ком комсомола совместно с областным от
делом народного образования поставил пе
ред собой задачу уже этим летом сформи
ровать двадцать отрядов школьников для 
работы по договорам в организациях обла
сти.

— Но почему же все-таки нет удовлет
ворения от деятельности комсомола? ,Оста
ется устойчивым ощущение, что делается 
далеко не все необходимое для лерестрой- 
ки работы аппарата обкома, других коми
тетов комсомола, перестройки {работы са
мих первичных комсомольских организа
ций? ,Почему, бывая в организациях и 
встречаясь с комсомольцами, приходишь к 
выводу: слабо влияние комсомольской ор
ганизации на молодежь?

— Думаю, одна из главных причин по
добного положения состоит в том, что за 
прошедший год после съезда ко.мсомола 
нам так и не удалось до конца изжить 
прежнюю психологию — и комсомольского 
работника, и рядового комсомольца — 
с.мотреть снизу вверх по любому вопросу, 
по любому поводу. До съезда многие ко
митеты комсомола считали, что весь воп
рос—в плохих инструкциях и рекомендаци
ях, и вот теперь после съезда часто еще 
ждут и надеются на хорошие инструкции 
и указания, на такие решения вышестоя
щих органов, которые быстро решат мно- 
rv’.e проблемы комсомола и поднимут авто
ритет его в данном коллективе.

Несомненно, мы, комсомольские работ
ники, многое должны и многое задолжали 
комсоамольцам по са.мым разным причинам. 
По причине того, что долгое время оста
ются застывшими структуры аппаратов ко
митетов комсомола, что далеко не все ра
ботающие в аппарате соответствуют предъ
явленным к ним требованиям, что длитель
ное время шел отрыв работы аппарата от 
проблем комсомольской организации и 
подмены выборного органа аппаратом. Все 
это было й пока еще остается. Но все 
мы должны уяснить для себя очень про
стую и ясную мысль XX съезда ВЛКСМ, 
сделавшего ставку на развитие молодеж
ных инициатив: до тех пор, пока комсо
мольцы со своей оценкой деятельности ор
ганизации будут обращаться не к ее руко
водящему органу непосредственно, не к 
комсомольскому собранию • и комитету 
комсомола, а- будут уповать на действия 
вышестоящих комсомольских органов, до 
тех пор, пока комитеты комсомола не ста
нут активными защитниками социально 
значимых дел и интересов молодежи, ни
каких перемен не произойдет.

— Сергей, в связи с этим и такой воп
рос: вас не удивило, ,что в Тезисах ЦК 
КПСС мало внимания уделено комсомолу, 
что .исчез термин «политическая организа
ция»? '

— Во-первых, содержание Тезисов ук -.. 
репило в нас уверенность, что мы движем
ся в правильном направлении. Но есть и 
определенная обеспокоенность^ что в со
ставе делегатов конференции не так много 
представителей комсомола. Несколько 
удивило, что в Тезисах ушло закреплен
ное XX съездом ВЛКСМ понятие, чтоком- 
со.мольская организация — организация 
общественно - политическая. Конечно, в 
нынешней ситуации комсомол не совсем 
соответствует этому статусу. Именно по
этому, на мой взгляд, общественно-поли
тическая деятельность комсомола и долж
на обсуждаться на XIX Всесоюзной парт
конференции.

Г. СКАРЛЫГИН.

лекса принадлежит директо
ру птицефабрики Владими
ру Емельяновичу Портнову. 
О его планах по созданию 
такого кафе наша газета 
рассказывала не раз. Но 
долгое время не было поме
щения. И вот, когда в агро- 
промовском жилом доме вы
делили на/первом этаже по
мещение для столовой, фаб
рика «отвоевала» его для 
реализации своей идеи.

— Создание этого комп

лекса, — говорит В. Е. 
Портнов, — попытка взять 
торговлю в свои руки, пока
зать, как нужно торговать 
нашей .продукцией. А то 
что получается: мы произ
водим. мы перерабатываем 
и частично теряем, переда
вая торговле свою продук
цию. Если-посчитать, то за 
год на одних торговых 
скидках мы теряем почти 
миллион рублей. Теперь эти 
средства пойдут на развитие

с о ц к у л ь т б ы т а  ф а б р и к и . А 
г л а в .н о е — с в о й  м а г а з и н  в с е 
г д а  п р и н и м а е т  л ю б у ю  п р о 
д у к ц и ю , б у д ь  т о  п о т р о ш к и  
и л и  п е ч е н ь ,  а  г о с т о р г о 1ВЛЯ, 
к а к  п р а в и л о ,  в ы б и р а е т :  э т о  
б е р е м ,  э т о  н е  б е р е м .  М а г а 
з и н  с т а н е т  д л я  н а с  н а д е ж 
н о й  б а з о й  и з у ч е н и я  п о к у п а 
т е л ь с к о г о  с п р о с а .  Е щ е  с к а 
ж у  в а м  п о  с е к р е т у :  м ы  м е ч 
т а е м  в  н е д а л е к о м  б у д у щ е м  
о т к р ы т ь  т а к о й  ж е  к о м п л е к с  
в ц е н т р е  г о р о д а .  З д е с ь  в с е -

таки далековато.
Но какой же это .сегфет 

— забота о покупатёЛё? 
Остается добавить: для тех, 
KT.0 еще не был в фирмен
ном комплексе, сообщаем, 
что находится он рядом с 
кинотеатром «Родина».

Т. ЕВГЕНЬЕВА.« ft «
НА СНИМКАХ А. Семе

нова: так выглядит зал но
вого кафе; бармен Влади
мир Паршуков.
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Больше 
советоваться 
с людьми

предлагали рабочие и служащие речпорта 
на встрече с делегатом XIX Всесоюзной 
партийной конференции, председателем 
облисполкома А. Е. Высоцким.

Встречу открыл председа
тель ' совета трудового кол
лектива Ф. Я. Шелопугин. 
Он предоставил слово А. Е. 
Высоцкому.

— Я думал, как лучше
провести эту встречу,—ска
зал Анатолий Емельяно
вич,—и решил: пусть это
будет беседа. Я постараюсь

, ответить на ваши вопросы и 
в то же время хотел бы ус
лышать ваше мнение по по
воду Тезисов, учитывая, что 
наша делегация перед поезд, 
кой обобщит все предложе
ния. ->

П. Т. Драчев, начальник 
речпорта;

— Намечаются ли какие- 
либо изменения в структу
ре управления речным тран
спортом? В частности, реша
ется ли вопрос относительно 
того, чтобы Томский реч- 
порт имел непосредственное 
подчинение Министерству 
речного флота, без посред
ничества Новосибирского 
пароходства?

— Я этот вопрос недавно 
поднимал на заседании ко
миссии Совета Министров 
РСФСР. • Действительно, 
учитывая, что наши речники 
осуществляют 80 процентов 
перевозок по Оби, правомер
но именно Томск сделать ад
министративным центром 
Обского бассейна. Это важно 
еще и потому, что при пере
ходе на самоокупаемость 
территории все заработан
ные предприятиями средства 
будут оставаться в области. 
Поэтому было бы не по-хо
зяйски отдавать долю, 
честно заработанную томски, 
ми речниками. После этого 
уже приезжал представитель 
из министерства. Я понял, 
что вопрос изучается. Нам 
надо действовать в двух на
правлениях: облисполком— с 
одной стороны, а админи
страция, совет трудового 
коллектива—с другой.

Ф. Я. Шелопугин, предсе
датель совета трудового 
коллектива;

— Как известно, принят 
Закон о предприятии. Он 
предоставляет широкую са
мостоятельность трудовому 
коллективу, в том числе и в 
распределении социальных 
благ. Однако хозяевами мы 
пока стали не во всем. В 
частности, К распределении 
жилья. Не изменится ли по
рядок изъятия квартир у 
предприятий местными Со
ветами? Излишне много за
бирается жилья.

— Существует опреде
ленный порядок отчисления 
квартир Советам. Это 
жилье направляется прежде 
всего на обеспечение учите
лей, медицинских работни
ков, работников культуры. 
Да и им достаются крохи. 
Надо ведь в первую очередь 
обеспечить квартирами ин
валидов и участников вой
ны, многодетные семьи, 
больных с установленным 
перечнем заболеваний и 
т. д. Или вот ребята из 
Афганистана вернулись, как 
не проявить к ним внима
ние. Ведь это наши де
ти... И, кроме того, надо 
учитывать и снос ветхого 
жилья. А у Совета своих 
средств мало; в год из об
ластных капиталовложений 
за Советом остается лишь 
90 миллионов.

В. Ф. Облаков, замести
тель начальника техотдела:

— Лозунг «Все лучшее — 
детям» не выполняется. 
Школы—в плохом состоянии. 
Я считаю, что не было не
обходимости строить гости
ницу обкома и расширять 
здание Дома политического 
просвещения. Вы, как пред
седатель, должны менять

направленность строитель
ства.

— Мне кажется, вы при
вели не совсем удачный при
мер. В Доме партпроса не 
балы ведь - проводят. Там 
учатся все—не только пар
тийные работники, а и пред
ставители трудовых коллек
тивов — и коммунисты, и 
беспартийные. А потом ведь 
Томск на 58-м месте в Рос
сийской Федерации по обес
печенности местами в гости
ницах. В этом деле мы ос
новательно отстаем. *

Что касается школ, то я 
разделяю вашу тревогу. 
Несмотря на прилагаемые 
усилия, никак нам не удает
ся выйти на запланирован
ный рубеж — строить в 
Томске ежегодно как мини
мум три школы. В прошлом 
году, казалось, на програм
му выйдем, но возникла но
вая проблема — в связи с 
развитием Кедрового пона
добилось построить школу 
там. Сейчас идет реконст
рукция завода ЖБК-100 
для выпуска строительных 
конструкций на 3 школы на 
1.500 мест и 5 детских са
дов по 320 мест.

Г. К. Чернова, врач боль
ницы водников:

— Будет ли в Томске пе
ресмотрен норматив жил
площади, являющийся осно
ванием для постановки на 
очередь?

— Мы ис.ходили из серь
езной обстановки в Томске. 
На очереди около 60 тысяч 
семей. Многие ждут квар
тиры десятилетиями. Нара
щиваются объемы строи
тельства жилья. В этом го
ду, например, намерены 
выйти на рубеж в 300 ты
сяч квадратных метров. По 
мере улучшения жилищных 
условий будут меняться и 
нормативы;

Е. Я. Шварцева, врач:
— Как решается вопрос 

строительства БВК?
— Мы стоим на том, что

бы в районе нефтехимиче
ского комбината БВК не 
строить. Создана компетент
ная комиссия, которая под
готовит для обсуждения 
предложения.

— И еще вопрос. Какова 
перспектива обеспечения об
ласти продуктами питайкя? 
Будет ли снижаться содер
жание химических веществ 
в овощах, например нитра
тов?

— Колхозы и совхозы об
ласти заметно прибавили в 
молочной продуктивности 
скота. Это сказалось на на
сыщении рынка молочными 
продуктами. Несколько
труднее с обеспечением тру
дящихся мясом. Выход мы 
видим в создании крупных 
комплексов по выращива
нию животных. Полным хо
дом ведется расширение 
С1Винокомплекса «Томский». 
В селе Нащеково в Шегар- 
C.KOM районе развернуты 
подготовительные работы по 
строительству откормочника 
крупного рогатого скота на 
10 тысяч голов. Думаю, что 
в течение полутора
двух лет мы сможем увели
чить производство свинины, 
что, несомненно, скажется и 
на прилавках магазинов. 
Одновременно будут про
должены работы по даль
нейшему развитию перера
батывающей отрасли пище
вой промышленности.

Что касается использова
ния химикатов, то без них 
сельское хозяйство обойтись 
не может. Информация о 
содержании нитратов в ово
щах крайне искажена. За 
их содержанием установлен 
строгий контроль.

Е. А. Соловцова, главный 
врач больницы водников:

— Мы у себя в коллекти

ве обсудили Тезисы к XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции, одобрили их. Но 
нас, врачей, волнует вопрос 
укрепления материальной 
базы.

— Будем поддерживать 
■ коллектив. Надо быстрее
готовить проектную доку
ментацию.

Вопрос: — Как относи
тесь к ограничению срока 
полномочий руководящих 
работников?

Положительно. Ду
маю, что никаких исключе
ний из этого не должно 
быть.

Вопрос: — Как относи
тесь к проблемам организа
ции торговли спиртными на
питками в г. Томске?

— Сейчас идет обсужде
ние, как нам поступить с 
реализацией спиртного даль
ше. И мнения разошлись. 
Принято решение обсудить 
проблему всесторонне и по
ступить так, как решит 
большинство.

Реплика с места;
— «Красное знамя» уже 

начало «обработку» читате
лей. Ведет политику, чтобы 
подготовить людей, что вер
немся к старому.

— Я думаю, что торопли
вых решений не будет. По
сле введения Закона о борь
бе с пьянством и алкоголиз
мом значительно оздорови
лась обстановка в трудовых 
коллективах, меньше стало 
преступлений, совершенных 
лицами в нетре.звом состоя
нии. Разве мы не должны 
дорожить этим? Нельзя же 
руководствоваться интереса
ми тех, кто в проводимой 
работе видит лишь ущерб 
своей прихоти...

А. Д. Кикоть, Секретарь 
парткома:

— Кстати, о «Красном 
знамени». Газета проигры
вает в остроте централь
ным. Почему на ее страни
цах не выступают общество
веды, не подключаются к 
дискуссиям?

— Я передам ваши заме
чания редактору.

Вопрос: — Когда дается 
разрешение на открытие 
кооператива, учитывается 
ли, на каких сырьевых источ
никах он будет -работать? 
Кто проверяет деятельность 
кооперативов?

— Кооперативов у нас, к 
сожалению, создано мало. Это 
движение следует разви
вать. Но вы правы, инспек
циям требуется усилить 
свой контроль. Однако могу 
сказать твердо, что из•госу
дарственных ресурсов мы им 
ничего не выделяем.

П. Т. Драчев:
— Разрешите высказать 

несколько пожеланий. Сле
дует как-то отрегулировать 
механизм взаимоотноше
ний министерства и подве
домственного предприятия. 
Вот сейчас министерство 
очень быстро приспособило 
Закон о предприятии к сво
им интересам. В частности, 
изъяли более двух миллио
нов рублей из фондов том
ских речников. В то же вре
мя развитие нового вида 
транспорта тормозится как 
раз из-за того, что нет под
держки министерства. Надо, 
чтобы инициативные работни
ки поощрялись, а зажимщи
ки наказывались.

И еще об одной пробле
ме хочется сказать, теперь 
уже нашей, местной. По- 
прежнему много времени 
отнимают штабы, заседания, 
проверки. С начала навига
ции нас уже проверяли 
пять раз. И ^всюду требуют 
первого руководителя. Каж
дый вышестоящий товарищ, 
прежде чем вызвать подчи
ненного, должен подумать; 
«Правильно ли я делаю, от
рывая человека от прямых 
обязанностей?». Иначе что 
это за перестройка?

Н. И. Беляков, бригадир 
укрупненной комплексной 
бригады;

— Надо больше совето
ваться с людьми по острым 
житейским вопросам. Вот са
хар по талонам ввели — 
хорошо. Но опять же оче
редь за конфетами образова
лась. Неудобно получается.

Я — за два срока пребы
вания на руководящем по
сту. И еще за то, чтобы уп
разднить отраслевые отде
лы в партийных органах. 
Посмотрите: в райкоме, гор
коме, обкоме — везде есть 
отдел транспорта и связи. И 
еще, Анатолий Емельяно
вич, у меня предложение: 
после конференции встре
титься вновь.

— Предложение прини
маю. На встречу приду обя
зательно.

Н. БЫСТРОВА.

ЕСТЬ ТАКОЕ МНЕНИЕ...
Томск — город науки и 

вузов, но вы посмотрите, 
как поставлено у нас биб
лиотечное дело. Городской 
библиотеки, можно сказать, 
нет. Областная размещена 
в трех зданиях, причем все 
они плохо приспособлены. 

Вы скажете: «А библио
теки вузо1В?». Наша общая 
гордость — библиотека 
университета. Но попробуй
те туда попасть, если вы не 
из ТГУ. Хорошая библиоте

ка у ТПИ, но тот же ведом
ственный барьер. Библиоте
ка ТМИ в таком же при
мерно положении, что и об
ластная.

Предлагаю: из здания на 
Батенькова выселить отде
лы облисполкома. Дом 
творческих, организаций, мо
жет быть, и магазин 
«Товары для дома» и как сле
дует отремонтировать это 
1эдание, разм1естить здесь обо

рудованную по науке биб
лиотеку.

По рождению я не томич, 
но очень болею за ставший 
дорогим город. Остро ощу
щаю его проблемы, считаю, 
что пришло время решать 
их с максимальным учетов 
мнения горожан. Об этом 
нельзя не думать сейчас, 
когда идет подготовка к 
XIX партконференции.

В. ЛИТКЕ, 
военнослужащий.

В ТЕЗИСАХ ЦК КПСС 
встретилось выраже
ние; «Отчуждение 

трудящихся от власти». Ха
рактерное признание для 
последних лет, когда ЦК 
стал публично говорить то, 
что думает народ. Но это 
отчуждение вторично. Сна
чала было отчуждение вла
сти от трудящихся, особен
но искусно закамуфлирован
ное в сталинское время, ко
гда в головы полуграмотно
го населения успешно вне
дрялась любая ложь. «Ко
ролевство кривых зеркал» 
создавалось литературой и 
даже композиторами - пе
сенниками. Пролив в марте 
пятьдесят третьего слезы по 
«великому вождю и учите
лю», мы до сих пор чувст
вуем себя одураченными, и, 
как говорится, избавь нас 
бог от того, чтобы испытать 
это чувство еще раз.

Так много «чудь начуди
ла» за минувшие десяти
летия, что отчуждение про
никло в наш быт, стало нор
мой отношений. Этот фено
мен когда-нибудь объяснит 
социологическая наука, во 
всяком случае, сейчас пред
приняты меры, чтобы обще
ствоведение наконец при
близилось к реальной и «те
невой» действительности.

Что заставляет человека 
прятаться в своей «ракови
не»? Инстинкт самосохра
нения? И это. В 30—40-е го
ды была уничтожена луч
шая часть русской на
ции, русского крестьянства. 
Во все времена крестьяне 
составляли солдатскую ос
нову армии, а после войны 
в результате продолжавших
ся экспериментов в сель
ском хозяйстве сохранив
шееся поколение пополня
ло население городов. И 
устремлялось оно туда с на
деждой выжить, затеряться, 
быть одновременно живым 
и без вести пропавшим...

Стремление быть «по
дальше от начальства» под
крепилось со временем ма
териальным достатком. Ведь 
он давал хоть какую-то не
зависимость. Куда спешит 
вечером наш передовик 
производства? К себе в га
раж, в кооператив, где удо
влетворяется чувство соб
ственности (олицетворяю
щей независимость) и по
требность в общении на 
местный манер, при том
ском варианте трезвости).. 
.Петом свободное время от
дано садовому участку, 
здесь наш селянин-горожа
нин радуется единенищ с 
цветущей землей, единению, 
в которое никто не вмеши
вается.

Судьбой отцов и дедов 
приученный и покорности, 
он не отваживается на по
ступок. На собрании мол
чит или выступает «за», на 
субботнике — «как все», в 
подъезде своего дома — то
же «как все»... Никого не 
знает, но на всякий случай 
со всеми здоровается.

Ходить по инстанциям 
для него все равно что вый
ти на сцену и спеть «под 
Козловского». Да, он зна
ет, что «обрабатывает» 
власть с двойным управлен
ческим аппаратом, и даже 
критикует ее, когда под 
хмельком, но в остальное 
время он человек малень
кий и по-своему доволен; 
сейчас ли не жить...

Душа у таких людей не 
обожжена или же, напро
тив, обуглилась так, что и 
не способна на сострадание. 
Равнодушие к чужой беде 
стало синонимом матери
ального достатка. Впрочем, 
не будем к ним строги. Они

занимают небольшое жиз
ненное пространство, не оби
жают других, и за это спа
сибо.

Однако вышли мы все из 
народа. Некоторые выходят 
так быстро, что тут же за
бывают о своем происхож
дении. То ли память пере
гружена премудростями 
высшего образования, а ду
ша пуста, не образована хо
тя бы на уровне средней 
школы. То ли еще какая 
причина, не предусмотрен
ная анкетой. Отчуждаясь 
ради того, чтобы потверже

центра. Пример Томска, 
где в последние годы новые 
микрорайоны наступают на 
старую деревянную застрой
ку, прибавил каргасокским 
властям смелости. Дворцы 
объявили войну... хижинам. 
У этой женщины заняли 
огород, высокий дощатый 
забор поставили так, что 
осталась половина узенько
го тротуарчика, по которо
му она протискивалась к 
себе в дом с коромыслом и 
ведрами. Попиравший ее за
бор стал для нее и светом... 
в окошке (чего только в

очередная публикация в 
областной газете, и он пред
ложил Горюхину составить 
текст опровержения. Тот 
отказался, и не потому, что 
около тридцати лет сотруд
ничал с газетой. Критика 
была объективной, и его ли 
вина в том, что амбициоз
ность администратора меша
ла видеть вещи в истинном 
свете. Генеральный не про
стил такой строптивости, и 
во всех его докладах Евге
ний Яковлевич фигуриро
вал уже не в списке луч-

Из блокнота журналиста

Отчуждение
руководить, такие выдви
женцы как бы вводятся в 
класс руководителей. Но- 
л^енклатурная орбита их 
уже не возвращает назад. 
Срабатывает механизм от
чуждения.

В русской литературе вы
веден, но не распознан до 
конца тип управляющих, 
так вершивших дела в «дво
рянских гнездах», как не 
снилось их хозяевам с че
ресчур благородным воспи
танием. Кош.мар крепост
ничества насаждали выход
цы из крестьянского лю
да и делали это профес
сионально, не всегда умея 
читать и писать.

Нынешний управляющий 
хоть узко, но образован. Ру
коприкладством в староре
жимном стиле не занима
ется, зато силен в бюрокра
тическом, бум!ажном руко
прикладстве. Природой сво
ей должности предназна
ченный быть перевертышем, 
«Ванькой-встанькой», он 
знает,, как должна гнуть 
подчиненных власть стола, 
и готов на любой экспери
мент, «если на то поступит 
указание». Как положено 
по должности, он и теперь 
уже «перестроился», бюро
крат превратился в демо
крата по той же логике, по 
какой рабская психология 
переходит в новое качество 
— в упоение властью....

ВКАРГАСКЕ недавно 
случилось самоубий
ство. А поскольку 

официальная статистика по
добные факты замалчивает, 
чтобы не подрывать госу
дарственные устои, то об
щественные волнения не 
распространились дальше 
улицы, где одинокая жен
щина-пенсионерка покончи
ла счеты с жизнью с помо
щью удавки. Возраст не са
мый безнадежный, пенсии 
хватало, болезнь донимала, 
но не настолько, чтобы в 
лежку лежать, и в послед
ний день она была на но
гах. Однако же, как рас
сказывали соседи, в послед
нее время с ней что-то про
исходило. И происходило на 
фоне очевидного.

Рядом с ее приземистой 
избушкой-мазанкой мест
ные строители поставили 
двухэтажный дом. Новая 
деталь для Каргаска. Одно
этажные улицы начинают 
расти вверх. А свободной 
территории нет. Заболочен
ные участки осваивать не 
хочется, да и далеко от

жизни не'бывает!), потому 
что в новом доме была обе
щана квартира. Не знако
мая с бумажным крючко
творством, она наивно 
верила в одну гарантию — 
слово руководителя. А га
рантийной бу.маги у нее не 
было. Поэтому не было для 
райисполкома и вопроса, ко
му отдать однокомнатную 
квартиру — теще ли заме
стителя председателя райис
полкома Тодорова, имею
щей гарантийное письмо 
«еще от Шестакова», или 
какой-то Шкариной, остав
шейся без огорода, но с це
лехонькой избушкой...

Самая активная ' роль в 
этой истории принадлежала 
начальнику ПМК «Агропром- 
строя» Сомову. Охотно раз
давая обещания, он знал, 
что квартиры придется де
лить не ему. В райисполко
ме делают вид, что их под
вел Сомов: «Он сначала
сделает, а потом подумает». 
Не означает ли это, что че
ловек не умеет Думать? 
Или это не самый серьез
ный недостаток?

И З ПАУТИНЫ отчу
ждения, опутавшей 
нас даже там, где на 

сотни километров простира
ется свободная безлюдная 
земля, единицы вырывают
ся ценой самоубийства. А 
сколько ежедневно случает
ся инфарктов, кризов, стрес
сов... Идет силовая борьба, 
и в самых изощренных фор
мах она идет в конторах с 
1сритической плотностью на
селения. Как, например, в 
Томской геологоразведочной 
экспедиции, уплотнившейся 
так, что даже туалеты здесь, 
приспособлены под кабине
ты.

Но главный геолог (на 
сегодня — бывший) экспе
диции Е. Я. Горюхин по
пал недарно в больницу не 
из-за недостатка свежего 
воздуха в своем кабинете. 
Он стал первой жертвой де
мократизации, которую осе
длала дружная команда во 
главе с начальником экспе
диции В. В. Прохоровым и 
главным геологом объеди
нения «Томскнефтегазгеоло- 
гия» Ю. Ю. Эрвье. Горю
хин, кандидат наук, веду
щий специалист в области 
разведки твердых полезных 
ископаемых, не прошел ат- 
тестацию(?1). На свою беду 
он проявил непочтение к 
власти стола, когда за этот 
стол сел Г. Н. Шестаков. 
Генеральному директору 
объединения не понравилась

ших, а худших специали
стов. Благо, формально кри
тиковать Горюхина было за 
что. Проблемами экспеди
ции в объединении никто 
всерьез не занимался, она 
не работала на нефть и 
газ, а в вопросах гидрогео
логии тогда повсюду цари
ло благодушие. Выступле
ния специалистов на эту те
му в «Красном знамени» не 
воспринимались геологичес
ким ведомством, где давно 
существует неписаное пра
вило: геология сама себе
идеология. Вещь в себе...

Недовольство генерально
го Горюхиным, а затем 
В. А. Афониным нашло под
держку «снизу», когда в 
экспедиции показал свою си
лу «инстинкт толпы». Три 
кандидата наук в одном 
коллективе! Это сколько же 
они получают незаработан
ных денег! Афонин знай 
пишет в газету, видно, к 
власти рвется. Нет, этому 
не бывать...

Почему Горюхин стал 
первой жертвой? Потому, 
что поддерживал Афонина. 
Уберем первого, займемся 
вторым... Такова сегодня 
тактика совета трудового 
коллектива, обжаловать дей
ствия которого, оказывает
ся, можно только в мини
стерстве. Нет в Томске уп
равы на команду В. В. Про
хорова!..

Об этой экспедиции раз
говор еще впереди. Здесь 
нужно сказать, что ее руко
водство вместо подлинной 
демократизации разжигает 
«самоедство», а производст
венные дела идут все хуже, 
участился травматизм со 
смертельным исходом. Тоже 
показатель отчуждения. Но 
чего от чего? Власти — 
от своих обязанностей? Так, 
может быть, начать аттеста
цию сначала? С руководст
ва, с Прохорова и Эрвье? 
А кто сказал, что не нужда
ется в аттестации совет тру
дового коллектива? Где га
рантия, что к власти не 
придут темные силы груп
повщины? Не станет ли са
моуправление самоуправст
вом от имени коллектива, 
под видом коллективизма?

Наше общество и каждый 
человек в отдельности нуж
даются в надежной право
вой защите. Пусть не бюро
кратия творит демократию, 
а Закон.

Ю. ГРИШАЕВ.

С ЭКСПОРТНОЙ 
ПРОГРАММОЙ

1

S Вот уже и заканчива- 
S ется обсуждение Тезисов 
S ЦК КПСС к XIX Всесо- 
S юзной партконференции!.
S Внимательно следил за 
" ходом дискуссий. Дель- 
3 ных предложений, заме- 
i  чаний высказано немало. 
ш Говорилось в том числе 
Е й  о выводе продукции 
т наших предприятий на 
S мировой уровень, а сле- 
S довательно, об укрепле-.
S НИИ экономики, улучше- 
^ НИИ нашей жизни.

Дело хорошее. Но поче
му-то никтр в этой связи не 
скажет, что экспортной про
граммы в нашем государст
ве, как таковой, нет. А про
дукция на экспорт, по-мое
му, и есть тот критерий, по 
которому можно объектив
но давать оценку ее уровня., 
Соответствует она мирово
му (берут ее, покупают) 
или нет.

Все наши бумаги, отчеты • 
по экспорту (сам этим за
нимаюсь) во многом— фик
ция. Потому что нет целост
ной программы, нет настоя
щего стимула бороться за 
валютный рубль или дол
лар. Предприятие, изготав
ливающее такую ' продук
цию, получает в валюте не 
более 30 процентов, мест
ный бюджет — вообще ни
чего. Остальное уходит в 
центр.

Потому на местах, что 
называется, три шкуры де
рут за срывы по товарам 
народного потребления (ведь 
это остается в области, OT-i-̂ i 
ражается на благосостоянии 
сразу). Бесспорно, контроль 
за этим дело.м важен и ну
жен. Ибо и дело очень важ
ное. Но все настойчивее 
звучит при обсуждении Те
зисов мысль (в том числе й 
у первого секретаря Том
ского обкома КПСС, деле
гата XIX партконференции 
В. И. Зоркальцева), что об
ласти необходимо дать боль
ше экономической самостоя
тельности, что должна быть 
автономия, закрепленная в 
законе о территории, кото
рый должен дать четкие 
представления о самоуправ
ляющейся, сам|офинанс1фу- 
ющейся, самообеспечиваю
щейся области как социаль
но-экономической единице.

На мой взгляд, надо в та
ком законе предусмотреть и 
большую заинтересован
ность территории, предприя
тий, на ней располагающих
ся, в экспорте продукции. 
Другими словами, больше 
валюты оставлять в их рас
поряжении. СкажеМ(, хотя 
бы половину. Сослужило бы 
это добрую службу и мест
ному здравоохранению, бы
товому, социальному раз
витию. Да и те же пред
приятия могли бы разви
ваться ускоренными темпа
ми.

Мы, например, на ГПЗ 
за прошлый год от выпу
щенной продукции получи- ■( 
ли пять с половиной милли- ' '  
онов валютных рублей (ка
ждый восьмой подшипник 
идет за рубеж, нынче за 
пять месяцев объемы на 
экспорт еще более возрос
ли — 14 процентов, но и 
это, считаем, недостаточно). 
Разработали в цехах поощ
рительную систему выпус
ка такой продукции. Сами 
ищем и начинаем осваивать 
подшипники, которые поль
зуются спросом в капстра
нах. Можно это назвать и 
хозяйственной предприимчи
востью, и инициативой. Но 
по сути это — самодеятель
ность, за которую никто не 
спрашивает и которая в 
любой момент может за
глохнуть, если не будет 
действенного стимула, цело
стной экспортной прогр1ам- 
мы страны, территории.

А. ШИБИКО, 
главный инженер ГПЗ-5.

М н о г и е  з а д а ю т  в о п р о с . . .
S Почему даже сейчас, в 
S период радикальных пе- 
:  ремен, многие позиции 
S перестройки «вязнут» в 
S инертном слое приспособ- 
S ленцев, в том числе с 
S партийными билетами? 
5 Почему за столько угет 
S мы не можем в полной 
~ мере решить продоволь- 
£ ственный вопрос, добит ь- 
Е ся социальной справедли- 
S вости? Каковы причины, 
Е кто же виноват? А кто, 
2 как не мы, коммунисты. 
Е Сколько раз мы можем 
= допускать «дни и те же 
Е ошибки, не учитывая 
S уроков истории: прнжиз- 
:  ни представлять руково- 
т дителей партийных коми- 
S тетов в роли чудотвор- 
> цев, принижая при этом 
S коллективный разум.

Даже сейчас, когда идет 
обсуждение Тезисов, посе
щая партийные собрания, 
собрания трудовых коллек
тивов, диву даешься, что 
отдельная часть членов пар
тии, трудящихся ведет не 
обсуждение Тезисов, а атмо
сферы вокруг них, не удо
сужившись даже их про
честь и разобраться в том, 
что революционный поворот 
исходит от партии, что се
годня для народа надо не 
просто больше социализма, 
а социализма более высоко
го качества. На это сегод

ня направлены и Тезисы ЦК 
КПСС.

В пятом разделе их гово
рится; «...должна быть пер
востепенная роль партий
ных собраний, партийных 
комитетов, каждого комму- 
нкста в проведении реше
ний партий в жизнь. Нуж
но в полной мере возродить 
атмосферу открытости, дис
куссий, критики и самокри
тики, партийного товарище
ства и дисциплины, коллек
тивизма и личной ответст
венности». Ряд партийных 
организаций потерял авто
ритет в своих трудовых 
коллективах. Нам необхо
димо задуматься, почему 
это произошло? В чем при
чины?

Одна из них в том, что 
многие принятые партийные 
решения, утвержденные пла
ны, данные обещания оста
ются на бумаге или на сло
вах. В этой связи необходи
мо со всей настойчивостью 
каждое партийное собрание, 
заседание партийного коми
тета, бюро начинать с под
ведения итогов выполнения 
ранее принятых решений, 
постановлений, утвержден
ных планов, ни в коем слу
чае не допускать принятия 
повторных решений, давать 
самую строгую оценку тем 
коммунистам, которые не 
вьшолнили те или иные

пункты решений, и добивать
ся их вьшолнения. Это не 
ново, но за текучкой обы
денных дел это важное зве
но в нашей партийной рабо
те упускается, особенно это 
относится, к первичным, це
ховым партийным организа
циям, партийным группам;. 
У нас в районе партийные 
0(рганизации ищут новые 
формы проведения партий
ных собраний. Необходимо 
больше ставить отчетов 
коммунистов о выполнении 
ими производственных обя
занностей и общественных 
поручений. Думаю, никакой 
аттестации коммунистов про
водить не надо. Наша зада
ча — добиться от каждого 
коммуниста выполнения Ус
тава КПСС. Для этого есть 
много проверенных форм.

Думаю, что нам нет не
обходимости отступать от 
марксистско - ленинской 
концепции роли партии в 
обществе. Партия была, 
есть и должна остаться пар
тией рабочего класса. Ис
ходя из этого и с учетом 
развития общества, дости
жений научно-технического 
прогресса необходимо рас
ширить понятие «рабочий 
класс». Можно десятки, сот
ни профессий найти там, 
где люди с высшим образо
ванием выполняют роль ра
бочего, а не инженерно-тех

нического работника.
Ни для кого не ново, что 

рабочий класс в нашей 
стране давно уже поднялся 
на качественно новый уро
вень во всех отношениях.

Если проанализировать, 
как мы сегодня работаем с 
людьми, занимаемся вопро
сами отбора в партию, вос
питанием трудящихся, то 
увидим все тот же формаль
но-бюрократический подход. 
Вопросами отбора в пар
тию. надо это признать, се
годня занимаются только 
секретари партийных орга
низаций, которые в боль
шинстве своем совмещают 
свою производственную ра
боту с почетной должностью 
парторга или партгрупорга. 
В Уставе КПСС записано, 
что рост партийных рядов 
— это дело всех коммуни
стов. Нам необходимо в пол
ной мере привлечь к этой 
работе в першую очередь 
коммунистов-руководителеЩ' 
ветеранов партии. Все это в 
силах делать сами партий
ные организации при пра
вильной расстановке ком
мунистов, работе с резер
вом приема в КПСС и рас
пределении ■ общественных 
пор|учений. Думаю, будет 
совершенно правильно за
крепить Уставом КПСС; 
первую рекомендацию для 
вступления кандидатом и в

члены КПСС должен давать 
трудовой коллектив. ■ ‘

Много предложений по- * - 
ступает сегодня от коммуни
стов и трудящихся по фор
мированию партийных орга
нов. Полностью поддержи- 
ваю положение Тезисов о 
необходимости сделать нор
мой подлинную состяза
тельность. Хотелось бы до
бавить: полную состязатель
ность умов, широкое обсуж
дение кандидатур и тайное 
голосование. При этом во 
главу угла должны ставить
ся идейные, нравственные и 
деловые качества работни
ка, его политический авто
ритет, активная позиция в 
борьбе за перестройку, а 
не занимаемая должность. 
Думаю, нам следует прово
дить прямые партийные вы
боры Генерального секре
таря, секретарей крайкомов, 
обкомов, горкомов, райко
мов и общенародные выбо
ры Председателя Президиу
ма Верховного Совета 
СССР, председателей ис
полкомов всех уровней. И \  
каждый из них должен вы- ' '  
ступать со своей програм
мой. Люди устали от боль
ших обещаний. красивых 
цифр.

Л. НОВИКОВ, 
заведующий организаци
онным отделом Ленин
ского райкома партии.
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Выпуск очередной страницы «Трезвость» 
совпал с периодом, когда томичи, пересмат
ривая многое в сложившейся практике, об
суждают и проблемы борьбы с пьянством. 
Какова мера, которая должна сопровождать 
применен!^ !ад»9иинстративно-запретительных 
и идеологических, формирующих внутренний 
запрет, способов и методов этой борьбы? По
сле ряда публикаций последних дней газета 
оказалась в перекрестке мнений, письма идут 
лавиной. Одни упрекают газету в неожидан
ном повороте ц пропаганде пьянства, другие 
—в чуть ли не твердолобом следовании од
нажды принятому ошибочному решению. На
верное, такая полярность взглядов объяснима 
начальным этапом дискуссии. Надо только и 
при расхождении позиций не терять способ

ностей слышать друг друга, не пытаться зат
кнуть рот высказывающему противоположный 
взгляд. И, может быть, самое главное—оста
ваться реалистами, уметь находить путь не 
по вычитанному, не по услышанному, а по 
реальным условиям нашего бытня.

Важно точно определить и сам предмет 
дискуссии. Отвечая сразу многим авторам по
ступивших в редакцию писем о позиции газе
ты, мы так определяем область коллективно
го поиска; в чем должен состоять очередной 
шаг томичей в борьбе за трезвость, который 
бы освободил город н область как от безоб
разных очередей, так и от спекуляции, разме
ры которой были показаны в недавних публи
кациях газеты, особенно в интервью с началь
ником ОБХСС УВД А. С. Томнлнным. Да

вайте будем искать направления этого шага.
Материалы очередной страницы «Трез

вость», подготовленные активистами общества 
борьбы ва трезвость, отражают один полюс 
мнений; всем — не «шть, всем — не продавать 
спиртного, всем—не спекулировать им и не 
гнать самогонку. Нельзя этого не хотеть, ecf- 
лн хотеть трезвости нашего общества. Но ре
дакция .останавливается перед вопросом; а 
как это реально сделать? В массе полумил
лионного Томска? В любом населенном пунк
те области? В реальном-их окружении?

Совсем недавно, год-два назад, искать от
веты на эти вопросы не представляло труда. 
Сейчас обстановка и видится, и понимается 
сложнее.

Давайте искать сегодняшние ответы.

С Т А Л О  Т И Х О  
В П О Д Ъ Е З Д Е

И все же неспокойно на душе. Что-то очень важное упу
скаем мы в своей борьбе с пьянством.

П р а в о
на выбор

Это наше с вами право— пить или не 
пить. Но как быть с правом детей на здо
ровье и счастье!

Наши предки заслужили 
глубочайшую благодарность 
и восхищение тем. что они, 
ничего не зная о генетике, 
сумели предостеречь от ал
коголя хранителя жизни — 
женщину. У каждого народа 
была своя истина, с помо
щью которой это достига
лось; и религиозные запре
ты, и обычаи, и традиции 
воспитания. Многое из это
го мы, образованные люди 
XX века, считали мракобе
сием. предрассудками, но, 
оказывается, эти предрас
судки стояли на страже гено
фонда. Что же это такое, 
чего не знали, но что ин
стинктивно ' чувствовали на
ши «необразованные» пред
ки и что знаем, но оставля
ем без внимания мы?

За каждую каплю выпи
того алкоголя родители 
расплачиваются мозгом сво
его ребенка. Хотя не только 
мозгом; это могут быть и 
тяжелые недуги, уродство 
и просто ослабленный им
мунитет, который уже не 
может защитить ребенка от 
болезней, от аллергий. Не 
тут ли кроется жестокая 
правда о нас, ведь мы сами 
неплохо защищены от вред
ного действия алкоголя. В 
самом деле, «никто еще не 
умер от бокала шампанско
го». И хотя наш организм 
вообще-то не рассчитан на 
такое издевательство над 
ним, но на защиту * от яда, 
которым является алкоголь, 
активизируются все силы. 
Ферментативный комплекс 
веществ, начиная с алко- 
гольдегидрогеназы, разру
шает алкоголь. делает его 
безопасным для нас вещест
вом. Дублированное состоя
ние нашего наследственного 
аппарата обеспечивает на
дежность наших защитных 
свойств. Поразительная спо
собность тканей к восста
новлению, к заживлению 
спасает наш организм даже 
в острых случаях. А теперь 
вы, ослепительно красивая 
мама, поднимающая бокал 
пресловутого шампанского, 
вы, якобы усталый папа, 
снимающий стресс рюмоч
кой коньячка, представьте 
себе вашего ребенка. Не то
го, который бегает рядом 
или остался дома. а того, 
возможного в будущем. 
Ведь ваши половые клетки 
— это ваши еще не родив
шиеся дети. Что в эти ми
нуты происходит с ними? У 
них практически нет фер
ментной защиты, а наслед
ственный аппарат представ
лен уникальным натром 
хромосом, пока без дубля. 
Клетка не может восстано
вить те нарушения, которые 
нанесет ей ваша рюмочка 
алкоголя.

Сегодня на планете более 
5 миллионов веществ, спо
собных нанести непоправи
мый вред наследственному 
аппарату человека, нашим 
детям. Алкоголь-^далеко не 
самое вредное из этих ве
ществ. Да, это так, но нет 
среди них столь распростра
ненного, нет такого, кото
рый одновременно влиял 
бы на генофонд целого наро
да. В принципе наши поло-
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вые клетки, как никакие 
другие, защищены от де11- 
ствия вредных факторов. От 
многих, но не от алкоголя. 
Для этого отравителя нет 
барьеров, он практически 
мгновенно «добирается» до 
всех наших тканей, до все.х 
клеток. Это отличительное 
качество делает его особен
но опасным, и снова, за
метьте, не столько для нас, 
сколько для будущих .ма
лышей. Всю тяжесть этого 
яда мы обрушиваем на них.

И не надо строить себе 
иллюзий и пытаться опреде
лить «безвредную» дозу. V 
алкоголя ее нет, точнее 
сказать, это те микродозы, 
которые вырабатывает наш 
организм и с которыми он 
же успешно борется.

За последние годы мы на
учились ловко прятать 
смьгсл за словами, . жить в 
тумане обмана и самооб.ма- 
на. В отношении алкоголя 
как будто уже все или поч
ти все ясно. Это вещество, 
разрушающее будущее на
ших детей. В § 4 Госстан
дарта СССР № 5964-82 
сказано однозначно; «Эти
ловый спирт... относится к 
сильнодействующим нарко
тикам». Это он и в рюмоч
ке коньяка, и в бокале шам
панского, и в стакане пива 
— сильнодействующий нар
котик. И не надо в ханже
ском ужасе закатывать гла
за; «Как, вы хотите сказать, 
что у нас государство тор
гует сильнодействующими 
наркотиками?!». Я хочу 
единственного, чтобы мы 
все задумались, что же мы 
с вами творим, за какие та
кие «культурные тради
ции», неизвестно кем навя
занные, цепляемся, чтобы 
оправдать свое желание за 
счет здоровья и ума своих 
детей культурно «побал
деть».

Как наркотик), алкоголь 
отнимает у человека самое 
главное, чем он отличается 
от животных, — возмож
ность творческого процесса.' 
Увы, творчество в конечном 
счете Сводится к цепочке 
электробиохимических реак
ций в клетках нашего моз
га. Биофизические исследо
вания показали, что эти ре
акции не могут проходить, 
если в организме побывал 
алкоголь месяц и более то
му назад. Мышление у та
ких людей укладывается 
лишь в старые стереотипы, 
в многократно прокручен
ный ролик сознания. Прин
ципиально новое именно 
для данного Человека, что и 
составляет по сути творчест
во, может возникнуть толь
ко в трезвой голове, в лю
бом другом случае это экс
плуатация ранее открытых 
находок.

Мы должны осушествить 
свое право на выбор и все
гда помнить о тех уже не 
сотнях, а тысячах детей, ко
торых алкоголь навсегда 
лишил права и на выбор, и 
на само счастье человече
ской жизни.

Л. ЧАСТОКОЛЕНКО,
«(аучный сотрудник 

НИИ биологии и био
физики.

НЕ ЗА КНИГОЙ СТОЯТ, НЕ В ТЕАТР...

Очень порадовала страница «За трез
вость» в газете за 6  марта. Астрономиче
ская цифра реализации винно-водочных из
делий уменьшилась в 8  раз. Бывшие мно- 
|'о лет в тени самогонщики и браговары 
вытащены из по|ДПолья на свет божий. На
вряд ли в результате борьбы с пьянством 
их стало больше, просто теперь им стали 
уделять "больше внимания. Если судить по 
таблицам, приведенным в газете, беды, 
связанные с пьянством, уменьшились, по 
сравнению с 1983—1984 годами, вдвое. 
Но нельзя не заметить, что м;ногие пока
затели 1987 года возросли по сравнению 
с 1986 годом, в том числе удельный вес 
преступлений, совершенных в пьяном ви
де, число пьяных за рулем, доставленных 
в медвыпрезвитель. Эти возрастающие ци- 

. фры говорят о том, что борьба с пьянст
вом пошла на убыль. И немудрено; ни 
разу в нашей печати не довелось мне про
честь выступление партийного или совет- 

'ского руководителя области, города. Их 
позиция в борьбе с пьянством остается за 
семью печатями. По-видимому, без очеред
ного постановления сверху они своего сло
ва оказать не решаются. Или в сферу 
идеологической работы это не входит? 
Или же с этим опасным злом, должно бо
роться только не имеющее никаких юри
дических прав общество трезвости, а име
ющие реальную власть будут оставаться 
сторонними наблюдателями? И это в то 
время, когда по городу упорно ползут 
с.тухи, что продажа спиртного будет рас
ширена, ибо захромал наш бюджет. Слу- 
.чи эти опровергнуть некому, руководство
•МОЛЧИТ.

А ведь если каждый из нас чуть-чуть 
повспоминает, то отметит, что каждый 
год осенью мы бегали в поисках сахара, 
чтобы доварить варенье; каждый вспомнит 
об отравлениях суррогатами и химически- 
.ми жидкостями, особенно в различных 
■жспедициях, частенько эти отравления 
были коллективными. И, как стало ясно 
только в период гласности, бюджет наш 
давно прихрамывает.

И каждый из нас, будь он объективен в 
вопросах борьбы с пьянством, должен от
метить, что давненько он не видел валя
ющегося в неприличном виде пьяного, не 
переступал в своем подъезде через полу- 
и;нвого соотечественника.

Наш дом не стоит, как говорится, на 
семи ветрах, не было около нас винно-тор
говых точек, но вот что пришлось увидеть 
до 1985 года жильцам одного только на
шего подъезда: мы видели человека, заре
занного насмерть пьяными, вытаскивали 
из подвала пьяную до предела девушку.

пьяный мужчина ломился ночью в дверь к 
старой женщине. Года два назад пьяный, 
проспавшись, ушел из подъезда и оставил 
портфель, в котором были документы на 
трех человек, оформляющихся на пенсию, 
— военные билеты, трудовые книжки с 
сорокалетним стажем работы. Подумать 
страшно, что стало бы с этими рабочими, 
собравшимися на заслуженный отдых, не 
окажись такими везучими этот портфель и 
горе-руководитель одного предприятия. 
Сколько лет трудового стажа эти люди не 
смогли бы восстановить! А сколько раз по 
утрам жильцы подъезда обнаруживали 
следы грандиозного празднества захожих 
компаний. И это в одном подъезде. Ко
нечно, жители не каждого подъезда могут 
похвастать таким набором детектив1ных 
историй, но мы удостоились и рады, что 
эти развлечения прекратились.

К сожалению, в последнее время все 
чаще приходится ощущать ароматы све
женького перегара в общественном транс
порте. 23 февраля в трамвае на пр. Киро
ва пожилой мужчина вез в авоське 2  бу
тылки коньяка. На две бутылки денег на
скреб, а на газетку, чтобы завернуть, 3 ко
пейки не изыскал. Значит, прятать уже не 
надо, появляется реальная опасность, что 
кошмар поголовного пьянства вновь вой
дет в нашу жизнь. Об этом говорит и ко
личество задержанных пьяных за рулем. 
Пьянство водителей особенно опасно. И 
для нас, и для них. Накануне выхода по
становления о борьбе с пьянством (1985 г.) 
в  небольшой организации «Томскнефтегаз- 
геология» за непродолжительный период 
времени в состоянии опьянения погибло 
три человека. И были это мужчины в рас
цвете сил, отличные водители, способные 
своим нелегким трудом принести много 
пользы обществу.

В нашей печати сообщаются иногда фа
милии лиц, привлеченных к ответственно
сти за спекуляцию водкой, но ни разу не 
появилась фамилия продавца, который 
эту водку спекулянту продал. Где та ба
за, ТОТ магазин? Их руководителей надо 
привлекать к уголовной ответственности 
вместе со спекулянтом и наказывать стро
же. Ведь навряд ли спекулянт будет еже
дневно выстаивать огромные очереди за 
парой бутылок, а потом перепродавать их.

Предлагаю возродить хорошую тради
цию 60-х годов — публичные лекции о 
вреде пьянства с выступлениями руководи
телей города, с приведением последних 
данных, можно и с показом кинофильмов.

И. РАХМАЗОВА, 
сотрудница ТИАСУРа.

Не думал, что газета «Красное знамя» поддержит потребление сахара прихо- монополия на алконаркоти- Расцениваю появление Два МНенИЯ
начатое центральной прессой наступление против трез- дится на III квартал, когда ки, тем быстрее люди пове- указанных статей в газете 
вости статьями Мартынова в «Правде», продолженное поспевает ягода, а в осталь- рят нашей власти, что эта 
предложениями Н. Шмелева в «Новом мире» продавать ное время оно почти такое власть действительно народ- 
везде дешевую водку и Е. Евтушенко в «Литературной же, как и в прошлые годы, ная, что она не подменяет
газете» с его пропагандой культурного пьянства.

«Красное знамя» как вызов 
сил, заинтересованных в 
срыве политики отрезвле- 

Что за чудо? Неужели са- интересами незначительной ния. Е)динственная польза

Случайностью ли являет
ся появление двух публика
ций' в «Красном знамени» 
(«Очередь» и «Почем опиум 
для народа?»), целенаправ
ленно бьющих в одну точку 
и задающих вопрос: «А то
ли мы делаем?». Пожалуй, 
нет! Очевидно, они призва
ны стать мощным идеоло
гическим обеспечением про
шедшему 26 мая партхозак. 
тиву, где ряд ответствен
ных деятелей области ста
вили вопрос о введении та
лонной системы на алко
голь.

В подобном массирован
ном наступлении на трез
вость уже принимали уча
стие и томские «противни
ки перестройки». Достаточ
но вспомнить расширенную 
продажу водки на день рож
дения комсомола в 1986 го
ду. Подобные акции были 
проведены во всех крупных 
городах Советского Союза, 
и в частности в соседнем с 
нами Новосибирске, где бы
ло дополнительно открыто 
1 0 0  магазинов по продаже 
спиртного.

Неправое дело можро оп
равдать только ложью или 
полуправдой. . Статья «По
чем опиум для народа?» на
писана людьми, умело под
меняющими одни причины 
другими. Например, утвер
ждение: «Исчезновение са
хара обусловлено сокраще
нием продажи спиртного». 
Отчасти верно, я с этим со
гласен. Вот, например, что 
написано в «Аргументах и 
фактах», № 11, 1988 год:

могонщики действуют лишь пьющей части населения ин-

Точка зрения

Интересы народа— 
в абсолютной трезвости

от них — это то, что пока
зано бездействие томской 
милиции. Однако это хоро
шо согласуется с недавним 
интервью в «Неделе» руко
водителя особой следствен
ной группы в "yBeeKHCTaHe, 
с'казаЬшего, что сейчас по
чему-то прокуратура и ми
лиция не возбуждают и не 
проводят расследова1вие 
большого количества уго
ловных дел, что чревато в 
недалеком будущем взры
вом преступности.

Что же происходит? 8  ме- 
ждала публикации 

статья в газете «Красное

«...раньше, до ограничения в III , квартале? В статье тересы всего народа, заклю- 
продажи винно-водочных из- убедительно доказывается, чающиеся в абсолютной сяцев 
делий, мы продавали по чтО' до Указа самогона гна- трезвости 
1.500 -1.600 тортов в день, ли гораздо больше, чем сей- Очередная спекуляция в знамя» с результатами оп- 
сейчас — по 2.500—3.000», час! Да и нел^дрено, ведь статье по смертности. Ах,
— говорит директор мос- он намного дешевле госу- 130 человек отравилось ал- 
ковского магазина кулина- дарственного алкоголя, В коголем за год, взяли у спе 
рии Е. П. Хуциева. Анало- одном из сел Башкирии
гичная ситуация с другими сразу после Указа в деревне государственном магазине? 
видами сладкой продукции, из 6.500 дворов было сдано А почему не написано ря

роса жителей Академгород
ка и пос. Восточного, 7 меся
цев лежит статья о рюзуль- 

кулянтов. А почему бы не в татах опроса 4.800 томичей
по продаже алкоголя, про

аппара- дом, что в Томске до УказаПо подсчетам специалистов, 5.800 самогонных
после Указа о борьбе с тов!
пьянством и алкоголизмом Очередное безответствен
на покупку продовольствия ное утверждение в статье М. С. Горбачев говорит, что
люди тратят на 4—5 милли- заключается в том, что в смертность
ардов рублей больше, в том Томске потеряна государст- год на 200 тысяч человек, а 
числе и на кондитерские из- венная монополия на прода-

веденного в 1987 году. Не 
публикуются статьи генети-

в год умирало по 900 чело- ка Л. В. Частоколенко. Не 
век! Опять полуправда! пускают активистов-трез-

в статьях
делий. жу спиртного и передана рится об этом. Почему?

И самый главный аргу- слова о трезвости, 
мент уважаемых корреспон-

Увеличилась продажа са- спекулянтам. На основании
хара и из-за раздувания чего делается это утвержде
средствами массовой инфор- ние? Сколько алкоголя при- дентов: воспитывать надо
мации проблемы дефицита возится спекулянтами и как людей, а не отнимать люби-
на него. Но ведь заканчива- это количество сравнимо с мую, пусть и опасную иг-

венников и на Томское ТВ,, 
сократилась в где видные наркологи про

должают свою безрезультат- 
ни>шго не^гово- ную борьбу с пьянством и 

”   ̂ алкоголизмом, не говоря ни

Очевидно, кому-то выгод
но искажать общественное 
мнение статьями Фролова и

ется абзац сетованиями на продаваемым государствен- рушку. Непонятно, что за ДРУГИХ, играя на темноте и 
пьяниц, которые скоро ист- ньш? Многотысячные очере. душой у людей, для кото- невежестве части людей,

у рых алкоголь, унесший око- фактически провоцируя их 
■' На открытые выступления

против единственно пра-
ребят повидло, соки и т. д. ди могут быть только
(имеется в виду самогонова- обильного источника. И, на- ло 20 миллионов жизней, 
рение). И опять необосно- верное, не сравнить их с за- сделавший сиротами сотни
ванные домыслы! Откройте конспирированными продав- тысяч детей, разрушивший „„„ поояяти и1и«ииче- 
журнал «Трезвость и куль- цами спиртного, действу- миллионы семей, грозящий продажи ^лкоголя
тура» № 4 за 1988 год (там ющими на свой страх и генетическим вырождением ^
прекрасная статья о самого- риск в городе. Мое М1нение; нашему народу, является 
новарении) и убедитесь, что, чем скорее в Томске будет всего лишь, хоть и опасной, 
оказывается, максимальное закрыта государственная но игрушкой?

В. ШЕНДРИК, 
председатель ячейки об
щества борьбы за трез
вость ИСЭ СО АН СССР.

ПУСТЬ НАС <ХТАНЕТСЯ ДАЖЕ ПЯТЕРО,
мы Б У Д Е М  П Р О Д О Л Ж А Т Ь  Н А Ч А Т О Е  Д Е Л О

Стоило появиться в 
центральной печати ста
тьям с критикой деятель
ности общества борьбы за 
трезвость, как сформиро
валось «мнение»: а нуж
но ли это общество во
обще? Не разогнать ли 
бездельников?

Да, сравнительно (мю- 
лодое общество борьбы 
за трезвость пока не ут
вердило себя в общена
родном наступлении на 
пьянство. Слаб его голос. 
Но .«закрывать» что-лн- 
бо всегда проще, чем по
мочь, поддержать и не 
только словом, но и де
лом.
Наш коллектив детской 

больницы № 1 состоит в ос
новном из женщин. Пьяниц 
у нас нет, все выступают 
против пьянства, но 80 про
центов женщин — за со

хранение традиционного за
столья с «хорошим» вином 
в праздничные и торжест
венные дни. К этому склон
ны даже некоторые члены 
нашего общества.

Хочу сказать всем сто
ронникам традиционных за
столий. Не коснулась, види
мо, ни вас, ни ваших родст
венников алкогольная беда, 
и, главное, не видите вы 
общей социальной беды. 
На первом месте у вас вы 
сами и ваши ущемленные 
желания.

■у меня растут три сына. 
Старший отслужил в армии, 
был в Афганистане, сред
ний учится в СПТУ, а млад
ший еще школьник. И меня 
волнует их будущее. Как 
личное горе восприму их 
«первую рюмку», по какому 
бы «важному» поводу она 
ни состоялась, в каких бы

«культурных» условиях и 
дозах ИИ принималась. Бе
ру эти слова в кавычки, по
тому что не признаю ника
ких доводов, никакой’ куль
туры пития — только абсо
лютную трезвость!

Я — детский хирург. 
Два раза в год осматриваю 
детей в детских домах 
г. Томска. Больше полови
ны из них находятся там 
при живых родителях. А на
чало этой беды в «безобид
ных» застольях! Родители 
лишены своих прав из-за 
пьянства.

В районе нашего обслу
живания около 30 неблаго
получных семей, где тоже 
немало кандидатов в дет
ские дома. Поэтому я обра
щаюсь к первичным органи
зациям общества борьбы 
за трезвость предприятий с 
просьбой повлиять на се

мьи, где родители прежде 
всего озабочены тем, как бы 
удовлетворить свою потреб
ность выпить и очень мало 
задумываются о то.м, что 
получают при такой жизни 
их дети.

Два года назад у нас в 
больнице была создана пер
вичная организация общест
ва борьбы за трезвость. Я 
помню первое организаци
онное собрание. Все осуж
дали пьянство, однако при
нять для себя «сухой закон» 
решились немногие. Потому 
и записалось тогда в обще
ство около 1 0  человек.

С чего начинать работу? 
Те инструкции и наставле
ния, которые нам дали в 
районном совете, помогли 
мало. Нужно было находить 
свои формы и методы. Мы 
широко использовали стен
ную печать, периодически

выпускали специальные 
бюллетени, вывешивали пла
каты, выступали на собра
ниях по вопросам борьбы 
за трезвость. Важно было 
заявить о себе, что мы есть, 
что общество существует и 
действует. Не все было 
гладко в нашей работе. 
Встречались и со скептика
ми, и с ироническими за,ме- 
чаниями, и с открытым не
согласием бросить пить.

Некоторые члены за' эти 
два года ушли из общест
ва, но на их место вступи
ли десятки других, и сейчас 
в наших рядах 46 человек. 
Пусть нас останется даже 
пятеро, мы будем продол
жать начатое дело и свои
ми принципами в борьбе за 
трезвость не поступимся.

В настоящее время у 
нас хороший контакт с ме
стным комитетом и комсо

мольской организацией. 
Большую помощь в работе 
оказывают администрация и 
партийная организация
больницы. Проводим мы и 
вечера отдыха. Стали тради
ционными новогодние вече
ра в кафе или ресторане. 
В дни школьных каникул 
вместе с детьми проводим 
«Семейную гостиную».

4 марта этого года мы 
проводили вечер-посиделки, 
посвященный Международ(- 
ному женскому дню. В его 
подготовке участвовали все 
—от главного врача до под
собного рабочего. Много 
инициативы проявили секре
тарь общества борьбы за 
трезвость Надежда Гусева 
и член профкома Зоя Бо
родина. На вечере дегусти
ровали домашние блюда, 
компоты, торты и соления, 
обменивались рецептами.

Вот где открылись талан
ты! Оказывается, наш глав
ный врач В. А. Карташов 
прекрасно играет на баяне, 
а его заместитель по лечеб
ной части И. Д. ■ Федюнина 
с задором пляшет «Рус

скую». А сколько было пе
репето песен!

Выступления на этом ве
чере мы записали на магни
тофон, а потом на очеред
ном общем производствен
ном собрании воспроизвели 
фрагменты.

Есть у нас еще одна за
думка— отмечать в коллек
тиве юбилейные дни; свадеб. 
А если говорить серьезно, 
то мало мы в коллективах 
знаем друг о друге, мало 
общаемся. Нас всех волну
ют происходящие в городе 
и стране события, а обсуж
дать их вместе не привык
ли.

А теперь хочу ответить 
на воцрос «Нужно ли нам 
общество борьбы за трез-- 
вость?». Бездеятельное, ма
лоинициативное, только со
ставляющее отчеты — та
кое- не нужно.

В. ЗАГОРОДНЕВ, 
врач-хирург, председа
тель общества борьбы 
за трезвость детской 
больницы № 1 г. Том

ска.

КАК БЫ 
СОХРАНИТЬ 

РЕБРА
я  посчитал: в 1987

году в нашей области 
приходилось по 1,7 лит
ра чистого алкоголя на 
душу населения, это че
тыре литра вина. Если 
отбросить детей и моло
дежь в возрасте до 2 1  

года, женщин (зачем 
спаивать слабый пол?), 
больных, алкоголиков, 
тунеядцев и престаре
лых (им нельзя пить), то 
на талоны я получу в 
год где-то 24 бутылки 
вина. Мне этого доста
точно. Я за талоны. 
Они сохранят мои ребра, 
которые я сейчас ломаю 
в очередях.

Н. АФАНАСЕНКО,
рабочий. ^

ОТ ИМЕНИ 
МОЛОДЫХ 

СЕМЕЙ...
Читала отчет «А нет 

ли других альтернатив?», 
и мне было очень стыд
но за коммунистов, руко
водящих работников, за 
ученых мужей. Как мож
но предлагать талоны на 
алкоголь?

Мне 24 года, у меня 
двое детей. Я спиртное 
не употребляю, а муж не 
отказывался. Сейчас мы 
'зажили очень хорошо, 
муж выпивает очень ред
ко и то потому, что у нас 
на «Контуре» в цехе 
№ 15 нестрогие меры по 
учету спиртного и пре
одолению пьянства. Рав
няться не на кого. Стар
шие мастера очень часто 
пьяные на работе. На
чальник цеха видит все 
это. Один мастер часто 
пил, даже в медвытрез
витель попал, а его на
значили старшим масте
ром. Такие вот дела. Ес
ли введут талоны, муж 
опять будет выпивать 
свою «норму». Кто за 
талоны, тот против пере
стройки. Не вводите их, 
от имени молодых семей 
прошу!

Л. ЧАРЫКОВА.
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« С и т ц е в а я  я р м а р к а »  у д а л а с ь !
Опасения, что будет плохая погода, не оправдались. 

Яркое и по-летнему жаркое солнце стало бескорыстным 
помощником организаторов ярмарки — Дома тканей и 
центрального универмага г. Томска. Прямо на площа
ди у дверей .магазина раскинулось ситцевое «море», рас
цвеченное калейдоскопом ярких тканей. За прилавок 
встали все: заведующие секциями и отделами, товаро
веды и директора .магазинов. Шумно и весело было на 
площади, играла музыка. Программа ярмарки была на
сыщенной. Работники объединения «Томскгоршвейбыт» 
организовали стол раскроя тканей, а также показ моде
лей современной моды из тканей, имеющихся в прода
же. В разработке и изготовлении демонстрируемых мо
делей приняли участие экспериментальный, швейный цех

и ателье «Молодежная мода». Художцик-модельер этого 
ателье Ирина Печерских консультировала всех желаю
щих по направлениям современной моды.

Казалось, все предусмотрели организаторы ярмарки. 
Но .такого наплыва покупателей не ожидали. Однако сит
ца хватило всем. Более пяти тысяч 'метров ткани на сум
му десять тысяч рублей продали за эти два дня. Это 
вдвое больше, чем при обычной торговле на лотках. Все
го выручка ярмарки составила 54 тысячи рублей, из них 
за ситец— 2 2  тысячи.

Разрабатывается сценарий следующего праздника. На 
этот раз он будет посвящен тканя.м из шелка. :Эта встре
ча нас ожидает в середине июля.

Л. ЛЕНКИН.
Фото авторе.

Уже .несколько .творческих 
коллективов и групп испол
нителей движутся по области 
маршрутами III Всесоюзного 
фестиваля «Северное сияние».

С большим успехом дала 
фестивальные концерты в 
Кривошеинском и Банчарсном 
районах группа солистов Ки
евского академического те!- 
атра оперы и балета им. Шев- 
ченно —  заслуженный артист 
УССР Александр Востряков, 
лауреат Всесоюзного конкур
са вокалистов Сергей Снубак 
и концертмейстер Нина Сунач.

_ « • »
Тепло встретили труженики 

Парабельского, Каргасонского, 
Верхнекетского районов ,кол- 
лентив Томского симфоничес
кого оркестра во главе с его 
главным дирижером и худо
жественным руководителем 
Илмаром Лапнньшем. В кон
цертах оперной и балетной 
музыки принимает участие 
солист ГАБТа СССР Олег 
Бектемиров.*

Продолжается фестивальная 
поездка Государственного ан
самбля песни и танца Арме
нии. Им аплодировали тру
женики Кривошеинского, Мол- 
чановского, Верхнекетского 
Первомайского, Зырянского 
районов. *

На фестивальный маршрут 
вышел ансамбль { народных 
инструментов Томской филар 
монии. Он выступил в посел
ках Тегульдетского района. 
Солисты лекторийной группы 
филармонии выступают в Кол- 
пашевском и Парабельском 
районах.

ВО вторник, 28 июня, с 
15 до 18 часов, — Василий 
Федорович Горбенко, член 
совета общественной прием
ной;

в среду, 29 июня, с 9 до 
12 часов, — Анатолий Ва
сильевич Третьяков, член 
совета общественной прием
ной; -

в пятницу, 1 июля, с 1 0  
до 13 часов, — Виктор Сер
геевич Сизов, начальник об
ластного управления про
фессионально - техническо
го образования.

ВОСКРЕСЕНЬЕ,
ДЕНЬ

СОВЕТСКОЙ МОЛОДЕЖИ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Новости. 8.15 — Рит

м ическая гимнастика. 8.45 — 
«М орская служба». Докумен
тальны й фильм. 9.20 —  Ти
раж  «Спортлото». 9.30 — «Бу
дильник». 10.00 — «Служу Со
ветском у Союзу!» 11.00 —
«Утренняя почта». 11.30 —
«Что я могу сделать один?» 
Документальный телефильм. 
12.30 -— «М узыкальный ки
оск». 13.00 —  Н австречу XIX 
Всесоюзной партийной конф е
ренции. «Сельский час». 14.00
— «Впервые на экране ЦТ». 
Художественный фильм «Где 
ваш  сын?». 15.20 — Играет з а 
служ енны й артист РСФСР 
А. Корсаков (скрипка). 15.45
— Ф антастика в мультипли
кации. «Тайна третьей  плане
ты». 16.35 ,— «Впервые на эк- 
эаве ЦТ». Художественный 
рильм «Застава Ильича». 1-я

часть. (Киностудия им. М. Горь
кого, 1962 г.). 18.00 — М ежду
народная панорама. 18.45 __
«Застава Ильича». 2-я часть, 
20.40 — Русские народные 
песни. 21.00 — «Время». 21.35
— Встреча с писателем  Вален

тином Распутины м  в Иркут
ском Государственном уни
верситете. 23.10 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку  стано
вись!» 8.20 —  «Наш сад».
9.00 — Портреты, Н. А. Н екра
сов. 10.05 — «На урок к учи
телю...» 10.40 — «Вокруг све
та». 11.45 —  Встреча с деле
гатом XIX Всесоюзной п ар 
тийной конф еренции акаде-; 
миком Л. И. Абалкиным. 12.55
— Ж урнал «Телеэко». 13.30 — -w
«Хор в одиночку». Докумен-,.^^-. 
тальны й фильм. 14.00 — Е. Но
сов «Усвятские шлемонос- 
цы». Ф ильм-спектакль Куйбы
ш евского академ ического те 
атра драм ы  им. М. Горь
кого. 16,25 — «Дейст
вую щ ие лица». 17.10 —
«Беседы о русской хоро
вой культуре». Передача 4-я.
С. Рахманинов. 18.30 — «Ж ур
нал мод представляет...» 19.10
—  Футбол. Чемпионат Евро
пы. Ф инал. 2-й тайм. 20.05 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.20 — Знаком ьтесь: зар у 
беж ный цирк. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Экран зарубеж ного 
фильма». «В Сантьяго идет 
дождь». (Ф ранция—НРБ, 1976 г.).
23.00 —  Теннис. Уимблдон
ский турнир. 23.45 — «Ю. Ж да
нов. Страницы ж изни артиста 
и худож ника». Д окументаль
ный фильм.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, вре
менами кратковременный 
дождь, ветер северо-запад

ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура 13—18, в 
Томске 15—17 градусов 
тепла.

27—28 июня — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами небольшие кратко
временные дожди, ветер се
веро-западный. 7 — 12 мет

ров в секунду, температура 
ночью 4—9, днем 13— 18, 
28-го по югу до 23 градусов 
тепла. 29-го ночью 7— 12, 
днем 20 — 25 градусов теп
ла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

u iiim iim iiiiiim u iim c iiiii iiiiiim iiiiim iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiim iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii

В последнее время на страницах «Красного знамени» 
и в программах Томского телевидения основными загряз
нителями воздушного бассейна города и реки Ушайки 
называются ТЭЦ-1 и ГРЭС-П. Средства массовой инфор
мации уже сформировали у населения негативное отно
шение к руководителям этих предприятий, которые HKff- 
бы бездействуют. Действительно, предприятия энергети
ки вносят значительный «вклад» в ухудшение экологи
ческой обстановки. Но чем это вызвано?

-Действенность экологического дневника
доли газа (о ней мы уже го
ворили), другая — постоян
ное наращивание энергети
ческих мощностей и строи
тельство нового источника 
энергоснабжения ТЭЦ-3.

Как же быть? Остановить 
развитие областного центра 
или строить и загрязнять

более эффективные с мок
рым золоулавливанием и 
трубами Вентури. Эти меро
приятия намечено выпол
нить в 1990— 1992 годах.

В стране отсутствуют 
эффективные технические 
решения по подавлению 
окислов азота, особенно для

Представьте себе, что 
только при вводе в дейст
вие комплекса дальнего теп- 
лэснабжения областного 
центра в городе было лик
видировано 39 отопитель
ных котельных с об
щим суммарным го
довым выбросом 16 тысяч 
тонн золы. Мощность комп
лекса теплоснабжения со
ответствует двум сотням 
мелких котельных.
' Теперь давайте сравним;

■ годовой выброс" прковоре- 
зервной котельной (ПРК) 
составляет 1,35 тыс, тонн, 
а всех энергоисточников в 
1987 году — 20 тыс. тонн. 
Таким образом, централизо- 

' ванное теплоснабжение по
зволило при сохранении 
npeijiHero уровня выбросов 
обеспечить теплом полу
миллионный город.

Котлоагрегаты Томской 
ГРЭС-11 оборудованы золо
улавливающими установка
ми с КПД 93—95 процен
тов. а на ПРК сжигается 
природный газ и мазут. Для 
оздоровления воздущного 
бассейна г. Томска энерге
тики проделали большую 
работу по установке на 
ТЭЦ-1 электрокотельной. 
Это позволило \с сентября 
прошлого года остановить 
физически и морально уста
ревшее котельное оборудо
вание. На содержание 
электрокотельной затрачено 
около 2  миллионов рублей. 
Ликвидирован источник за. 
грязнения в центре города, 
из труб которого ежегодно 
взлетало 2 0 0  , тони вредных 
веществ. Однако пост на
блюдения, расположенный на 
пл. им. В. И. Ленина, замет
ного снижения уровня загря
знения не зафиксировал. Вы
ходит, велик общий уровень 
выбросов от автотранспор
та и промышленных пред
приятий этого района.

В 1980—1982 годах на

По следам 
«прямой линии»

в  январе нынешнего года 
отделы БХСС и уголовного 
розыска управления внутрен
них дел с помощью газеты 
«Красное знамя» провели 
«прям.ую линию» с томича
ми на тему «Борьба с нетру
довыми доходами», Звонков 
было много. Одним абонен
там уже даны ответы, по сиг
налам других работа продол
жается. «Прямая линия» по
могла милиции выявить не
сколько адресов спекуляции 
водкой. По выявленным и до
казанным фактам возбужде
но несколько уголовных дел.

Немало поступило звон
ков о нарушении правил тор
говли спиртным в специали
зированных магазинах. В 
большей мере это коснулось 
магазина Х? 45 Кировского 
райпищеторга, о котором об
ластная газета писала не раз. 
Расположен этот магазин на

Сознательно 
пошли на штрафы...

Томской ГРЭС-П был вы
полнен значительный комп
лекс работ по переводу 
станции на сжигание сезон
ных избытков природного 
газа. Строительство ТНХК 
и его неустойчивая работа в 
первое время позволили 
энергетикам использовать 
имеющиеся избытки газа. К 
1983 году доля природного 
газа в топливном балансе 
ГРЭС-П выросла до 90 про
центов, а выбросы снизи
лись до 3,7 тысячи тонн — 
более чем в 5 раз по срав
нению с 1981 годом. В пос
ледние годы доля сжигаемо
го газа неуклонно сокраща
лась, а выбросы соответст
венно возрастали.

Пятый год энергетики, за
ручившись поддержкой со
ветских и партийных орга
нов, .обивают пороги в мини
стерствах и Госплане по вы
делению газового топлива 
для электростанции в требу
емом количестве. Нас «кор
мят завтраками» по поводу 
предстоящего пуска второго 
отвода газопровода на 
Томск. Но, судя по настро
ениям «Томактрансгаза» и 
Госплана, мы этого сырья 
не получим.

Ко.нтроЛ'ирующие органы, 
грозят МИЛЛИОННЫМ.И штра
фами за рост загрязнения 
воздушного бассейна, срав
нивая его с предыдущими 
годами. Одна из причин 
этого роста — снижение

окружающую среду? Ответ, 
на наш взгляд, однозначен: 
наращивать энергетические 
мощности, но с выполнением 
наиболее эффективных при
родоохранных мероприятий.

На Томской ТЭЦ-3 уста
навливаются золоуловители 
с КПД 98—99 процентов, 
предусматривается большой 
комплекс водоохранных ме
роприятий с исключением 
сброса неочищенных вод. 
На период пуска ТЭЦ-3 раз
решено использовать при
родный газ и мазут. В про
екте электростанции преду
смотрен комплекс сброса, 
переработки и использова
ния золы .в народном хо
зяйстве. Для снижения 
уровня образующихся окис
лов азота котельно,е обору
дование ТЭЦ-3 оснащается 
системами рециркуляции 
газов и двухступенчатого 
сжигания топлива. ■ Высота 
уже сооруженной трубы во
догрейной котельной состав
ляет 240 метров, а труба 
энергетической части подии., 
мается на 270 метров. Это 
значительно Повысит эф
фективность рассеивания 
вУ;^расы.ваемых вредных 
веществ.

Не следует умалчивать и 
о наших недостатках. Дли
тельное время не выполня
ется замена золоулавлива
ющих установок котлов 
ХоХо 4, 5 Томской ГРЭС-П, 
имеющих низкий КПД, на

оборудованин, выцущенного 
более 20 лет назад. Не 
удовлетворяет предъявляе
мым требованиям аппарату
ра ПО контролю за выброса
ми вредных веществ. "Уста
новлены недавно на Том
ской ГРЭС-П приборы конт- 
рЬля уровня окислов азота 
и дымомеры. Они оказалась 
неработоспособными и с ны
нешнего года сняты в стра
не с производства.

Теперь по поводу загряз
нения р. Ушайки. Первые 
агрегаты на Томской 
ГРЭС-П были запущены в 
1945 году. За это время 
станция постоянно развива
лась, увеличивалась ее 
мощность. В проектах того 
времени не могли быть уч
тены вопросы охраны вод
ного бассейна. Техно.яогич,е- 
ский процесс работы выпол
нен с учетом максимального 
повторного использования 
воды . и минимального ее 
сброса. На электростанции 
имеются две системы оборот
ного водоснабжения — тех
нического охлаждения и 
внешнего ' гидрозолоудале
ния, в которых ежегодно 
циркулируют целые реки 
воды.

Конечно, объем воды, 
сбрасываемый в р. Ушайку, 
по нашим меркам, незначи
телен, но велик по сравне
нию с тем, что сбрасывают 
другие предприятия. Мы по

шли на затраты: начинается 
эксплуатация нового золо- 
отвала стоимостью 1 0  млн 
рублей.

В конце 1986 года введб 
ны и опробованы очистные 
сооружения масло- и мазу
тосодержащих сточных вод, 
реконструируется схема 
возврата в цикл станции 
сбросных . вод от химводо- 
очистки. Ведется работа по 
выявлению и прекращению 
сброса сточных вод сторон
ними организациями в кол
лектор станции. В этом году 
на ГРЭС-П будет запущен 
третий циркуляционный 
контур, который позволит 
практически полностью пре
кратить сброс сточных вод в 
Ушайку, за исключением 
аварийных сбросов, но вода 
по качеству будет чище, чем 
в реке.

Наглядным примером от
ношения энергетиков к во
просам экологии может слу
жить история с котлом 
Хо И  Томской ГРЭС-П, со
оружаемым трестом «Томск- 
энергострой». О том, что 
котел крайне необходим для 
теплоснабжения города, 
много писалось и говори
лось. Он давно смонтирован 
и даже опробован в работе, 
но до сих пор не принят 
государственной комиссией. 
Причина — не завершены 
работы на инженерных ком
муникациях про'мливневых 
вод, без которых станция не 
может стать чистым пред
приятием.

Мы сознательно пошли 
на штрафы. Коллектив 
станции недосчитался 64 
тыс. рублей в первом квар
тале этого года, еще столь
ко же предстоит заплатить 
во втором квартале. Эти 
штрафы болезненно оказы
ваются на экономической 
деятельности предприятия, 
затрагивают интересы ра
ботников. Но энергетики 
считают делом чести при
нять котел в эксплуатацию 
только с полным комплек
сом очистных сооружений.

А. БАРАБАНОВСКИИ,
начальник службы экс
плуатации и ремонта 

теплоэнергетического
оборудования РЭУ 

«Томскэнерго».
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Московском тракте. Добро
вольные помощники милиции 
сообщили: «В магазине Х» 13 
продавцы продают вино в лю
бое время. Это вино они по
купают в магазине Xq 45, 
который по соседству. «Про
давец Таня» снабжает всех 
работников карьероуправле
ния».

Тринадцатый магазин — 
не специализированный, но 
расположен в одном здании 
с другим, торгующим вином. 
И, как выяснилось, действи
тельно служит передаточным 
звеном между жаждущими 
и заманчивым прилавком. 
«Продавец Таня», а ею ока
залась Т, В. Силифонова, 
пояснила, что правил она не 
нарушала, а просто «подхо
дила несколько раз к при
лавку и каждый раз брала 
по две бутылки, как и поло
жено».

Через 13-й,. а затем со 
служебного хода зашли в 
подсобное помещение специ- 
ализи|)ованного магазина то
варовед Т. М. Калошина и 
экономист О. С. Герман, обе 
— из магазина Xq 5 Киров
ского райпищеторга. Купили 
на двоих 14 бутылок порт
вейна и две — коньяка. А 
отоварила их прямо со скла
да продавец 45-го магазина 
Л. И. Кудрявцева, с которой 
покупательницы договори
лись заранее. Калошина и 
Герман пояснили сотрудни
кам милиции, что покупали 
вино в рабочее время «для 
всего коллектива».

Людмила Ивановна Куд
рявцева, объясняя свои дей
ствия в УВД, плакала: более 
десяти лет работает в тор
говле, и ни одного замеча
ния, а тут всего месяц про

работала — и сразу же по
пала в поле зрения милиции. 
«Пороховая бочка» — так 
назвала она свое новое ра
бочее место.

Что ж, замечено, пожалуй, 
верно, только «порохом» на
чиняют ее сами же работни
ки торговли. А еще винный 
магазин можно сравнить с 
лакмусовой бумажкой, про
веряющей каждого работни
ка магазина на честность, 
стойкость, честь продавца.

По факту незаконной про
дажи спиртного со склада 
магазина в Кировском рай- 
пищеторге состоялся това
рищеский суд, который нака
зал Л. И. Кудрявцеву штра
фом. Суд ходатайствовал пе
ред администрацией торга о 
лишении ее премии по ито
гам работы за месяц и за 
год.

И вот управление внутрен
них дел получило ответ, под
писанный директором Ки
ровского райпищеторга Л. Н. 
Дрягиной. Всего лишь вы
говором отделались за «со
деянное» Т. М. Калошина, 
О. С. Герман. Т. В. Сили- 
фонову лишили премии за 
месяц. В ответе директора 
торга есть одна примечатель
ная приписка: «Администра
ция торга предлагает парт
бюро торга привлечь 
Калошину в партий
ном п о р я д к е » .  Ком
ментарий, думаю, излишен.

Да и вряд ли «принятые 
меры» будут способствовать 
оздоровлению в коллективах, 
работающих на «пороховых 
бочках».

Н. БУРАСОВА, 
инструктор политотдела 

УВД.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я М

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова, 30)

28 июня. Мультсборнии __
10, 11-30, 17-30. «Бармен из 
«Золотого якоря» —  13. «Ма
ленькая Вера» (две серии» — 
11-30, 15, 17-30, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
27 июня. «Любовники моей

мамы» _  9, 10-50, 12-40, 14-30, 
19-20, 21-20. «Андрей Руолев» 
(две серии) — 16-10.

28 июня. «Любовники мо
ей мамы» -- 9, 10-50, 12-40,
19-20, 21-20. «Полет в страну 
чудовищ» — 14-30. «Андрей
Рублев» (две серии) — 16-10.

имени М, ГОРЬКОГО
27, 28 июня, «Раз на раз не 

приходится» — 8-40, 10-20, 12 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Танцор «диско» (две се
рии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. Кинопрограмма
«Встретимся во дворе», «„.И 
другие», «Они и мы» — 9
10-10. 11-20, 12-30, 14-50.' 16. 
17-10, 18-20, 19-30. «Видеть,
мыслить, действовать» — 
13-40, 20.

«ОКТЯБРЬ»
27, 28 июня. «Ночной эки

паж» — 9. 10-50, 12-40, 14-.Э0,
16- 20, 18-10. 20. 21-50. «Разор
ванный круг» — 8-40, 12-10
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
Мультсборнии — 10-30.

«ПИОНЕР»
27 июня. «Москва __ Кас

сиопея» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
15-40. «Десять негритят» —
17- 20, 20-40.

28 июня. «Москва — Кас
сиопея» — 9, 10-40, 12-20, 14.
15- 40. «Холодное лето пятьде
сят третьего...» — 17-20, 19-20. 
21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 июня. «Опасное сходство»

— 9, 10-40, 12-20, 14. 15-40,
17-20. 19, 20-40, 22-10. «Фото
графия женщины с диким на- 
оаном» _  9. 14, 17-20. 19. 20-40, 
22-10. «Друг» — 12-20, 15-40. 
«Кот идет по следу» — Ю-40.

28 июня, «Опасное сходст
во» — 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40, 
17-20, 19, 20-40, 22-10. «Она и 
дьяволы» (две серии) — 9,
13-30, 16-30, 19-30, 22-30. «Кот 
идет по следу» _ 12.

«СИБИРЯК»
27 июня. «Кувырок через го

лову» — 9-20, 11. «Сальвадор» 
(две серии) — 12-30, 14-40,
16- 50, 19, 21-10.

28 июня.. «Счастливые дни
Муми-Троллей» — 9-20, 11. «В 
джазе только девушки» — 
12-40. 14-20, 16. 17-40, 19-20,
21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
28 июня. «Друг» — 17 19

21.

Томская областная филармония
Большой концертный зал
1 2 — 2 1  июля

ГАСТРОЛИ КИЕВСКОГО ТЕАТРА 
КЛАССИЧЕСКОГО БАЛЕТА

12, 15, 18, 21 июля
ВЕЧЕР БАЛЕТА
В программе—фрагменты классических и современ

ных балетов в хореографии русских, советских и зару- 
беж!ных хореографов

13, 16, 19 июля
БАЛЕТНЫЕ СПЕКТАКЛИ
I отделение
А. Адан
«ЖИЗЕЛЬ»
II отделение
«ДИВЕРТИСМЕНТ»
14, 17, 20 июля
ВЕЧЕР с о в р е м е н н о й  ХОРЕОГРАФИИ

В программе—фрагменты из багетов «Кармен-сюнта», 
«Вечерние тан)(Ы», «Бактн», «Двухголосье», «Преодоле
ние», одноактный балет на муэьц^ зарубежных компози
торов в современной обработке «Эскиз к спектаклю».

Главный балетмейстер—заслуженный артист Украин
ской ССР Виктор РЫБИИ.

Начало—в 19 час. 30 мин.
Оправки по телефонам 2-53-54, 2-59-56.

Министерство культуры РСФСР 
Управление культуры Куйбышевского облисполкома 
Государственный экспериментальный театр г. Толь

ятти
ГАСТРОЛИ

в помещении ордена Трудового Красного Знамени 
! Томского театра драмы

с 3 по 20 июля
3, 5, 6 , 11, 12, 15, 16, 19, 20

Александр Галин
«ЗВЕЗДЫ НА УТРЕННЕМ НЕБЕ»

(драма в 2 -х частях)
8 , 9. 14, 17

Эдвард Радзинский
«СПОРТИВНЫЕ СЦЕНЫ 1981 года»

(пьеса в 2 -х частях)
4, 7. 10, 13, 18

Альдо Николаи
«ЛЮБОВЬ ДО ГРОБА»

(комедия в 2 -х действиях)
ДЛЯ ВАС, ДЕТИ!
9, 10. 16, 17 Лев Устинов

ПАР Т'оЛох/ло
«БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ ГНОМОВ»

(сказка)
Художественный руководитель театра—народный ар- 

Государственной премии РСФСР1. Ъ. ДРОЗДОВ.
Начало спектаклей: дневных—в 12 часов, вечерних— 

в 19 час. 30 мин.
Касса работает с 12 до 20 часов. .
Справки по тел. 2-29-04, 2-21-60.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно требует
ся квалифицированная ма
шинистка на временную ра
боту. Обращаться по тел. 
1-32-34.

В столовую издательства 
«Красное знамя» (филиал 
столовой № 3 ТТС № 1 ) 
требуются мойщица посуды 
и сборщица посуды торгово
го зала. Тел. 1-41-03.

институт им. с. М. Киро- 
ПРИЕМ документов для поступающих 

в 1 УВВ го|Ду на вечернее отделение по следующим специ
альностям: информационно-измерительная техника про
мышленная теплоэнергет;нка, электропривод й автоматиза
ция промышленных установок и технологических комп- 
лексов, автоматика и управление в технических системах, 
электроснабжение, технология машиностроения, оборудо
вание и технология сварочного производства, химическая 
технология органических веществ. Для лиц с закончен
ным средним техническим образованием со стажем прак
тической работы не менее двух лет предусмотрено обу
чение по сокращенной программе (4,5 года) и зачисление 
в вуз по результатам специального собеседования по 
специальностям: технология машиностроения; металло
режущие станки и инструменты; электромеханика; вычис
лительные машины, комплексы, системы и сети.

Для поступления в вуз прадставлйются следующие 
документы: заявление на имя ректора (с указанием фа- 
культета, отделения), медицинская справка (форма 
б8 о/у), документ об образовании в подлиннике, 6  фото
карточек размером 3 x 4  см. характеристика с последне
го места работы или учебы, заверенная обязательно 
подписями и печатью предприятия.

Прием,ная комиссия работает с 25 июня 1988 года в 
333-й ауд. главного корпуса (пр. Ленина, 30). Вступи
тельные экзамены: 1-й лоток—с 25 июля по 5  августа;
2 -й поток—с 1 сентября по 1 0  сентября.

Документы направлять по адресу; 634004, Томск, 
пр. им. Ленина, 30, приемная комиссия (указать факуль
тет и специальность). Телефон 99-24-17

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора -  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-*36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81. 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —1-10-16
Собственный норреспондент в 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент в 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66

? 0̂ *62 —
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Ы-f

ч

Томский институт автома
тизированных систем управ
ления к радиоэлектроники 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение должности про
фессора (доцента)—заведу
ющего кафедрой констру
ирования узлов и деталей 
радиоэлектронной аппарату
ры.

Срок конкурса—один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять на 
имя ректора по адресу; 
634050, Томок, пр. Лени
на, 40. -А

Томский ремонтно-мехг(- 
нический завод объединения 
«ТоилеспроМ» принимает 
заказы от населения на 
следующие виды услуг; ре
монт легковых автомобилей 
(зарядка аккумуляторов, ре
монт радиаторов, глушите
лей, шлифовка коленчатых 
валов, расточка блоков), 
перемотка электродвигате
лей (стира'льных машин, за
точных станков, насосов 
«Агидель»), изготовление 
строительных скоб, крючьев, 
запоров, металлических пе
чей для бань, гаражей (из 
металла заказчика).

Оплата за выполнение ра
боты — по прейскуранту и 
калькуляциям.

Обращаться в стол зака
зов завода с 8  до 1 2  часов . 
по адресу: ул. Водяная, 65. 
Тел. 3-89-59, доп. 3-95.

>,
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